
Кроме этого, по словам сенатора, в 
Госдуму внесены поправки о расшире-
нии статуса ветерана боевых действий 
и об оказании бесплатной правовой по-
мощи военнослужащим, добровольцам 
и членам их семей. Подготовлены зако-
нопроекты о дополнительных гарантиях 
возвращения на прежнее рабочее место 
мобилизованных, которые ранее рабо-
тали по срочному трудовому договору.

Также Министерством обороны под-
держано и уже включено в перечень 
ближайших законодательных инициа-
тив предложение о введении единого 
стандарта социальных гарантий для 
всех участников СВО, независимо от 
их статуса и региона, из которого боец 
призван на службу. Данное предложе-
ние было озвучено председателем За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александром Ищенко на одном 
из совещаний в Совете Федерации.

СтатуС и трудовые отношения 
учителей получили 
дополнительную защиту

Сенатор от Законодательного Собра-
ния Ростовской области, первый заме-
ститель председателя Комитета СФ по 
конституционному законодательству и 
государственному строительству Ирина 
Рукавишникова сообщила депутатам 
о законодательных новеллах в сфере 
образования, принятых по инициативе 
Донского парламента.

– Предметом особой гордости счи-
таю то, что удалось решить давнюю и 
очень серьезную проблему социально-
культурного значения. На протяжении 
почти десяти лет труд учителей и пе-
дагогов в нашей стране законодатель-
но был определен как «услуга». При-
нятые поправки в федеральный закон 

донСкие инициативы Ставят 
заСлон киберугрозам

– По предложению Общественной па-
латы Ростовской области были внесены 
изменения в закон о некоммерческих 
организациях. Теперь социально ори-
ентированные НКО для размещения ин-
формации о своей деятельности смогут 
бесплатно пользоваться защищенными 
цифровыми ресурсами органов госу-
дарственной власти, – отметила Ирина 
Рукавишникова на внеочередном засе-
дании Донского парламента.

Установлена административная от-
ветственность за распространение в 
СМИ и социальных сетях заведомо не-
достоверной общественно значимой 
информации или выражающей явное 
неуважение к обществу, государству, 
официальным государственным сим-
волам Российской Федерации.

В ближайшее время будут приняты 
поправки в Трудовой кодекс об уси-
лении безопасности электронного до-
кументооборота в сфере трудовых от-
ношений.

Готовится к внесению в Госдуму за-
конопроект об установлении оборот-

ных штрафов в отношении компаний, 
допускающих утечку персональных 
данных, и об усилении ответственно-
сти за их незаконный оборот.

– При этом абсолютно очевидно, что 
киберугрозы не должны препятствовать 
цифровому прогрессу, который создает 
новые возможности для развития всех 
сфер нашей жизни. Важным здесь явля-
ется четкое понимание каждым гражда-
нином своих прав и возможностей для 
защиты персональных данных. И самое 
главное – формирование грамотного 
поведения в сети интернет. Сегодня 
термин «цифровая гигиена» должен 
войти в наше сознание как неотъемле-
мая часть современного образа жизни, 
– отметила Ирина Рукавишникова.

Она также подчеркнула, что проект 
«Правовая помощь онлайн» позволил 
жителям Ростовской области получить 
в прямом эфире консультацию лучших 
специалистов – представителей более 
30 государственных органов и органи-
заций. За 5 лет оказано свыше 6 ты-
сяч онлайн-консультаций. Этот проект 
стал визитной карточкой донских МФЦ 
и позволил Ростовской области войти 
в число 10 пилотных территорий, ко-

торым открыт доступ к новому феде-
ральному информационному ресурсу 
ВПРАВЕ.РФ.

предложения роСтовСкой 
облаСти по поддержке 
учаСтников Сво нашли Свое 
отражение в федеральных 
законах

– Благодаря постоянной связи губер-
натора Ростовской области и депутатов 
Законодательного Собрания с семья-
ми мобилизованных и добровольцев 
удалось очень быстро определить круг 
первоочередных мер поддержки и соци-
альных гарантий для военнослужащих. 
Таким образом, предложения Ростов-
ской области стали федеральными зако-
нами, – заявила Ирина Рукавишникова.

В частности, введены кредитные ка-
никулы для военнослужащих и членов 
их семей, приостановлены судебные и 
исполнительные производства по де-
лам, где ответчиком является участник 
боевых действий. Запрещено растор-
гать трудовые договоры и служебные 
контракты с гражданами, призванными 
на военную службу по мобилизации.

Выступая на внеочередном заседании Дон-
ского парламента, сенатор от Законодатель-
ного Собрания Ростовской области, первый 
заместитель председателя Комитета СФ по 
конституционному законодательству и го-
сударственному строительству Ирина Рука-
вишникова отметила, что многие инициати-
вы Донского парламента, Общественной па-
латы Ростовской области нашли поддержку 
на федеральном уровне и были воплощены 
в законодательные и нормативные акты.

ВЫПУСКАЕТСЯ ПРИ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Грант на развитие своего хозяйства – 
за успешное окончание «Школы фермера» РСХБ

«Школа фермера» – это федеральный образовательный проект Россельхозбанка. В Ро-
стовской области он реализуется на базе Донского аграрного университета (ДонГАУ) при 
поддержке Министерства сельского хозяйства и продовольствия Ростовской области.

За 2,5 года с момента своего запуска проект «Школа фермера» вырос во всероссийскую 
образовательную инициативу во всех 8 федеральных округах страны. Благодаря проекту 
для сельского хозяйства России подготовлено более 3 тысяч квалифицированных агра-
риев более чем в 50 регионах. В Ростовской области «Школу фермера» окончили 50 че-
ловек. По итогам 3-го и 4-го потоков обучения гранты на развитие дела получили свыше 
100 фермеров по всей стране.

АО «Россельхозбанк» – основа национальной кредитно-финансовой системы обслу-
живания агропромышленного комплекса России. Банк создан в 2000 году и сегодня яв-
ляется ключевым кредитором АПК страны. Входит в число самых крупных и устойчивых 
банков страны по размеру активов и капитала, а также в число лидеров рейтинга надеж-
ности крупнейших российских банков.

Лучший выпускник все-
российского образова-
тельного проекта «Шко-
ла фермера» из Ростов-
ской области получил 
грант для развития свое-
го хозяйства. Церемония 
награждения прошла в 
ходе Аграрного конгрес-
са «Актуальные вопросы 
развития АПК Ростовской 
области» в рамках Агро-
промышленного форума 
юга России.

Для сведения

(Окончание на стр. 2)

Лариса Туишева, директор Ростовского регионального 
филиала АО «Россельхозбанк».

52-е заседание ЗС РО:
донские инициативы поддержали 
на федеральном уровне

(Окончание на стр. 2)

Вместе с депутатами Донского пар-
ламента, региональным Министер-
ством финансов и Министерством 
экономического развития Ростовской 
области удалось изменить Налого-
вый кодекс РФ и снизить налоговую 
нагрузку на предпринимателей, ис-
пользующих российское радиоэлек-
тронное оборудование и программное 
обеспечение.

Также по совместной инициативе 
концессионные соглашения в сфере 
информационных технологий и ис-
кусственного интеллекта теперь могут 
заключаться как в рамках государ-
ственно-частного, так и муниципально-
частного партнерства.

По инициативе сенатора поправ-
ка в закон о федеральном бюджете 
на 2023 год позволит дополнительно 
профинансировать подключение к 
высокоскоростному интернету допол-
нительно 15 населенных пунктов Ро-
стовской области.

По предложению Законодательного 
Собрания готовится к внесению в Гос-
думу законопроект о дополнительных 
социальных гарантиях для самозаня-
тых. В частности, речь идет о предо-
ставлении самозанятым оплачивае-
мых больничных листов. Кроме этого, 
на рассмотрении в Государственной 
Думе находится еще одна донская ини-
циатива – о предоставлении в аренду 
без торгов земельных участков, заня-
тых мелиоративными лесами.

– Этот законопроект мы внесли со-
вместно с первым заместителем пред-
седателя Совета Федерации Андреем 
Владимировичем Яцкиным. После не-
давнего обсуждения с аграриями Ро-
стовской области текст законопроекта 
был существенно доработан. Это при-
мер того, как совместная работа дает 
качественный результат, – подчеркну-
ла Ирина Рукавишникова.
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«Я им глубоко благодарен: работая 
в сфере овцеводства уже более 30 лет, 
они заложили основу нашего предпри-
ятия. Знают биологию и особенности 
разведения животных до мелочей. 
Уверен, что это позволит нам избежать 
многих сложностей и рисков, с 
которыми неминуемо сталкива-
ются новички этого бизнеса», – 
говорит Алексей.

Сегодня в хозяйстве Алексея 
150 овец гиссарской породы 
– очень редкой для южнорос-
сийского региона. Есть также 6 
племенных баранов, которых 
привезли в ходе агроэкспеди-
ции из специализированных 
хозяйств Казахстана и Таджики-
стана. Они в хозяйстве состав-
ляют маточное стадо. Эта поро-
да наиболее скороспелая среди 
существующих, при этом непри-
хотливая к условиям разведения 
в условиях засушливой степной 
зоны, с устойчивым иммуните-
том. Сейчас бизнес ИП строится 
на продаже гиссарок в живом виде для 
улучшения племенных характеристик 
хозяйств. Спрос на них у животноводов 
очень высок.

Фермер планирует создать коопе-
ратив, члены которого будут доращи-

вать молодняк, а затем поставлять 
скороспелую баранину высокого каче-
ства в магазины и на оптовые базы. 
Совместными усилиями уже к концу 
года поголовье овец здесь может уве-
личиться на четверть. За помощью со 

средствами на закупку молодняка и не-
обходимую технику фермер планирует 
обратиться к государству: Алексей 
Камчатный уже собирает документы 
на получение гранта от Минсельхоза 
Ростовской области «Агростартап». 

«Школа фермера» дала мне право-
вые знания в области развития ко-
операции. Я узнал об особенностях 
ведения финансовой деятельности, 
бухучета, получил более точное пред-
ставление о господдержке системы ко-

операции», – заявил Алексей 
Камчатный.

Впервые проект «Школа 
фермера» Россельхозбанка 
в Ростовской области был 
реализован в 2021 году. Тогда 
выпускниками первой на Дону 
«Школы фермера» стали 
20 начинающих аграриев из 
16 районов области. Вторая 
волна стартовала в сентябре 
2022 года и собрала уже 30 
представителей более чем 
из 20 районов и малых горо-
дов Донского региона. Они 
прошли трехмесячное обуче-
ние по наиболее актуальным 
для региона направлениям 
– «Развитие сельскохозяй-
ственной потребительской 

кооперации» и «Реализация проек-
тов в сфере сельского туризма». По 
окончании обучения слушатели при-
няли участие в итоговой аттестации. 

«По результатам конкурса была ото-
брана дипломная работа, автор кото-

рой и получил грант. Уверена, что все 
наши выпускники внесут вклад в укре-
пление продовольственной безопас-
ности страны», – рассказала директор 
Ростовского филиала Россельхозбан-
ка Лариса Туишева.

Как заявила в ходе церемонии на-
граждения заместитель министра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Елена 
Большакова, фермеры получают 
государственную поддержку пропор-
ционально объему своего производ-
ства. Для них действует ряд стиму-
лирующих субсидий. При этом все 
виды господдержки, которыми поль-
зуются крупные агропредприятия, 
доступны и малым производителям. 
В итоге в 2022 году малые предприя-
тия донского АПК получили 1,7 млрд 
рублей господдержки. А начиная с 
2012 года, получателями грантов в 
регионе стали 963 фермера. Сегод-
ня практически каждый десятый дей-
ствующий фермер является получа-
телем грантов. 

В награждении фермеров также при-
нял участие ректор ДонГАУ Владимир 
Федоров.

Геннадий Белоцерковский,
фото автора и из архива Россельхозбанка

Получателем гранта стал индивиду-
альный предприниматель из села Но-
вый Егорлык Сальского района Алек-
сей Камчатный. Он прошел обучение в 
«Школе фермера» в 2022 году по про-
грамме «Развитие сельскохозяйствен-
ной потребительской кооперации». По 
итогам занятий Алексей представил 
бизнес-план организации сельскохо-
зяйственного потребительского снаб-
женческо-сбытового кооператива «Дон-
ской овцевод». Его главной задачей 
станет закупка, убой и реализация овец 
с развитием соответствующей матери-
ально-технической базы.

Алексей изначально не планировал 
заниматься животноводством. Он уехал 
в город, окончил Южный федеральный 
университет, получил два высших обра-
зования: юридическое и историческое. 
Однако в дальнейшем резко изменил 
свои жизненные ориентиры. Вернулся 
в родное село, чтобы продолжить се-
мейное дело: разведение гиссарской 
породы овец – самой крупной в мире. 
И уже накопил 10-летний опыт работы в 
этой области. В семейном бизнесе так-
же участвуют отец и дед Алексея, оба 
ветеринарные врачи по образованию, и 
бабушка – агроном.

Грант на развитие своего хозяйства – 
за успешное окончание «Школы фермера» РСХБ
(Окончание. Начало на стр. 1)

После вручения дипломов «Школы фермера» РСХБ.

«Об образовании» исключили из об-
разовательной сферы этот абсолютно 
неадекватный для многогранной педа-
гогической деятельности термин, – со-
общила Ирина Рукавишникова.

По ее словам, одновременно была 
решена еще одна серьезная проблема 
– школьные учителя были освобожде-
ны от излишней бюрократической от-
четности. Теперь перечень такой доку-
ментации утверждается министерскими 
приказами и возложение на педагогов 
иных обязанностей не допускается.

– В ближайшее время по нашей ини-
циативе будет принят еще один важный 
закон, защищающий трудовые права 
педагогов вузов и запрещающий кра-
ткосрочные контракты. Порочная прак-
тика незаконных увольнений препода-
вателей высшей школы законодательно 
остановлена, – заявила сенатор.

на раССмотрении в гоСдуме 
находитСя инициатива 
донСких единороССов 
об инклюзивном отдыхе 
для детей-инвалидов

– Одним из главных направлений в 
своей работе считаю защиту прав со-

циально уязвимых категорий граждан. 
Благодаря постоянному взаимодей-
ствию с Законодательным Собранием 
и Всероссийским обществом роди-
телей детей-инвалидов нам удалось 
решить целый ряд важных законода-
тельных задач, – заявила Ирина Рука-
вишникова.

В частности, с 1 января этого года всту-
пили в силу нормы о снятии ограничений 
для совместного пребывания в боль-
ницах родителей с детьми-инвалидами 
независимо от возраста ребенка. Также 
принято решение об обязательном обе-
спечении горячим питанием школьников 
и студентов до 18 лет, имеющих ограни-
ченные возможности здоровья.

С 1 сентября этого года у родителей 
детей-инвалидов появится право по 
своему усмотрению объединять допол-
нительные дни отдыха до 24 дней в году 
или использовать их ежемесячно.

Ряд социально значимых вопросов по-
лучилось решить на уровне подзаконно-
го регулирования. Так, по предложению 
Ростовского отделения ВОРДИ удалось 
предоставить право бесплатного проез-
да для родителей, сопровождающих де-
тей-инвалидов к месту лечения в любом 
санатории страны и обратно. А операции 
по замене речевого процессора у сла-
бослышащих детей теперь можно делать 
в любом медицинском центре по выбору 
родителей.

В настоящее время на рассмотрении в 
Госдуме находится предложенная едино-
россами Ростовской области инициатива 
о введении инклюзивного отдыха для де-
тей-инвалидов и детей с ограничениями 
по здоровью.

За большой вклад в социально-эко-
номическое развитие Ростовской об-
ласти и многолетний добросовестный 
труд сенатор от Законодательного Со-
брания Ростовской области, первый за-
меститель председателя Комитета СФ 
по конституционному законодательству 
и государственному строительству Ири-
на Рукавишникова награждена медалью 
ордена «За заслуги перед Ростовской об-
ластью».

Председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко поблагода-
рил сенатора за поддержку продвижения 
донских инициатив на уровне Федерации.

раСширены полномочия 
правительСтва облаСти 
в Сфере дорожной 
деятельноСти

Принят областной закон, расширя-
ющий полномочия органов государ-
ственной власти в сфере использова-
ния автомобильных дорог и дорожной 
деятельности в Ростовской области.

На федеральном уровне введена 
новая система контроля за форми-
рованием и использованием средств 
дорожных фондов, а также уточнены 
полномочия органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции в области использования автомо-
бильных дорог и осуществления до-
рожной деятельности.

Речь идет об информационной си-
стеме, которая должна включать в 
себя практически все данные о доро-
гах – об их протяженности, ширине, 
материалах, которые применялись при 

52-е заседание ЗС РО:
донские инициативы поддержали на федеральном уровне
(Окончание. Начало на стр. 1)

По словам спикера Донского парламента, в нынешнем, шестом созыве де-
путаты серьезно продвинулись в реализации инициатив Законодательного Со-
брания на федеральном уровне. Практически ежемесячно федеральный парла-
мент принимает то или иное решение, основанное на инициативах Ростовской 
области. И большую помощь в этом оказывают сенаторы, представляющие в 
Федеральном Собрании Донской регион.

– Благодаря помощи Ирины Валерьевны и первого вице-спикера Совета Фе-
дерации Андрея Владимировича Яцкина нам удалось реализовать целый ряд 
инициатив по поддержке семей с детьми-инвалидами, по защите учителей, по 
поддержке предпринимателей, по вопросам защиты прав граждан в цифровой 
сфере. Я считаю, что свою пятилетку в Совете Федерации Ирина Валерьевна 
отработала на «пять». Результаты значимые, очень важные для Ростовской об-
ласти, и, как в таких случаях бывает, – региональная инициатива, реализуемая 
на федеральном уровне, приносит пользу всем регионам страны, – заявил Алек-
сандр Ищенко.

Он особо отметил роль сенатора РФ представителя ЗС РО Ирины Рукавиш-
никовой в решении на федеральном уровне социальных задач в отношении 
участников специальной военной операции – мобилизованных, контрактников, 
военнослужащих – и членов их семей. 

строительстве, о нагрузке, а также о 
тех, кто должен эти дороги обслужи-
вать. Расширение системы контроля 
за дорожной деятельностью позволит 
в дальнейшем повысить эффектив-
ность работы в этом направлении.

– Решение вопросов развития до-
рожной инфраструктуры исключитель-
но важно для жителей Ростовской 
области, для депутатского корпуса. 
Состояние дорог всегда вызывает наи-
больший интерес и в значительной 
степени критикуется людьми, когда 
они сталкиваются с ненадлежащим 
качеством дорог, – отметил предсе-
датель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищен-
ко. – Поэтому мы уже в ближайшее 
время, в апреле, рассмотрим предло-
жение Правительства области по уве-
личению расходов на строительство, 
реконструкцию, капитальный ремонт 
дорожной сети Ростовской области. 
И в этот перечень реконструируемых 
дорог будут включены не только доро-
ги областного значения, но и муници-
пальные, межпоселковые, городские и 
районные. Считаем, что тема дорожно-
го строительства, капитального ремон-
та имеющихся дорог – это ключевой 
вопрос работы всех органов власти 
Ростовской области.

в школах роСтовСкой облаСти 
будут преподавать иСторию 
родного края

Депутаты Законодательного Собра-
ния внесли соответствующие поправки 
в закон «О патриотическом воспитании 
граждан в Ростовской области».

Поправками в областной закон о 
патриотическом воспитании предла-
гается наделить Министерство обще-
го и профессионального образования 
Ростовской области полномочиями 

по методическому сопровождению 
изучения истории родного края, а так-
же по разработке модельной рабочей 
программы аналогичного внеурочно-
го курса.

Депутаты Донского парламента счи-
тают, что эффективность патриоти-
ческого воспитания у подрастающего 
поколения может быть многократно 
усилена систематическим изучением 
не только общероссийской, но и регио-
нальной истории и культуры, поскольку 
каждый из регионов России является 
малой родиной для его жителей.

– Мы вместе с общественностью 
обсуждали открыто эту тему. Что ин-
тересно – значительная часть жителей 
Донского края считает необходимым 
расширить преподавание истории 
Донского края и на внеурочную дея-
тельность. Это означает, что мы можем 
синергетично использовать «Пушкин-
скую карту», для того чтобы привлечь 
бюджетные ресурсы в сферу культуры 
и вовлечь школьников и старшекласс-
ников в посещение всех наших музеев, 
выставок и других учреждений культу-
ры. Если задуматься, на Дону такой 
масштабный музейный фонд, которого 
нет во многих других субъектах Феде-
рации. Поэтому мы, совершенно точно 
приняв сегодня закон о преподавании 
истории Донского края, будем контро-
лировать, как этот закон будет реали-
зовываться в школах. Я лично считаю, 
что каждый молодой житель Ростов-
ской области должен знать историю 
Дона. Без этого невозможно считать 
себя полноценным гражданином своей 
страны и жителем области, – отметил 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Председатель Законода-
тельного Собрания Ростов-
ской области Александр 
Ищенко прокомментировал 
результаты реализации на 
федеральном уровне дон-
ских инициатив. 
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Что важно для бойца на передовой? 
Знать, что дома все спокойно, что о 
его семье есть кому позаботиться, 
что его родственникам оказывается 
всесторонняя поддержка, да и самому 
вдалеке от них не чувствовать себя 
одиноким, а быть уверенным, что за 
спиной имеется надежный тыл. И се-
годня как никогда ценно наше умение 
объединяться и приходить на выручку, 
делая это не по поручению свыше, а 
по зову своего сердца. Прекрасный 
пример такой сплоченности демон-
стрируют депутаты Собрания депута-
тов Зерноградского района, каждый 
из которых принимает активное уча-
стие в оказании помощи тем, кому это 
необходимо.

председатель Собрания депута-
тов – глава зерноградского района 
анна владимировна касьяненко с 
начала СВО наладила разносторон-
нюю помощь людям, на чьих судьбах 

отразились непростые события наших 
дней. На постоянной основе оказыва-
ется помощь переселенцам Донбас-
са, которые лишились крова и теперь 
живут в ПВР в Зернограде. Под ее ру-
ководством предприятие каждые две 
недели отправляет микроавтобус с гу-
манитарным грузом, в котором везут 
продукты питания и предметы гигиены. 
Особое внимание уделяется детям: по-
мимо обеспечения их средствами пер-
вой необходимости, был организован 
новогодний праздник с поздравления-
ми и подарками.

Наряду с гражданским населени-
ем председатель помогает и бойцам. 
С февраля 2022 года по настоящее 
время в одну из военных частей Зер-
нограда были переданы продукты, 
одежда, хозяйственные товары, а так-
же закуплена необходимая бытовая и 
оргтехника. А ребятам, находящимся 
на лечении в Новочеркасском фили-
але окружного военного госпиталя, не 
так давно была отправлена военная 
и историческая художественная ли-

тература, для того чтобы они могли 
отвлечься, разнообразить свободное 
время и быстрее идти на поправку.

Но не только Зерноградский район 
ощущает поддержку молодого депута-
та. Для одной из воинских частей дру-
гого приграничного района в зоне СВО 
по поручению Анны Касьяненко был 
сформирован и передан гуманитарный 
груз: инструменты и необходимое обо-
рудование.

Кроме того, в канун Международного 
женского дня было принято решение 
поздравить девушек этой же воинской 
части, им передали приятные подарки.

Помощь на постоянной основе ока-
зывается и членам семей мобилизо-
ванных. Регулярно передаются про-
дуктовые наборы и поддерживается 
связь с ними.

«Это просто здорово, что в тяжелые 
времена люди чувствуют важность 
объединения и сплоченности, – го-

ворит Анна Владимировна. – Сейчас 
необходимо быть вместе, консолиди-
ровать усилия, чтобы принести мак-
симальную пользу тем, кто защищает 
наши рубежи, и тем, кто остался ждать 
их дома».

мечетинСкое 
СельСкое 
поСеление

Простой, но очень важной идеей для 
поддержки участвующих в СВО ребят 
стало создание общего со всеми жи-
телями Мечетинского поселения чата 
«Все для победы». Его название – не 
громкий лозунг, а реальный призыв к 
совместным действиям.

«Вместе с депутатским корпусом и 
просто жителями мы собираем наборы 
гуманитарной помощи – тушенку, кон-
сервы, чай, сахар, – делится депутат 
Собрания депутатов мечетинского 
сельского поселения богдан алек-

сандрович богданов. – Есть рас-
четный счет, на который желающие 
могут перевести деньги. Наладили 
производство окопных свечей. Они де-
лаются просто: в банку из-под консер-
вов заливается парафин, втыкается 
фитиль. С помощью такого нехитрого 
приспособления наши парни греются 
в блиндажах, подогревают еду. Также 
мы снабжаем парней сухим армейским 
душем – это отличное средство гигие-
ны, незаменимое в полевых условиях, 
когда нет возможности полноценно по-
мыться. А недавно были приобретены 
два бронежилета и две каски для на-
ших ребят.

В День защитника Отечества посети-
ли семьи мобилизованных, подарили 
мальчишкам, чьи папы задействованы 
в СВО, наборы конфет. Помимо этого, 
вникаем в проблемы, с которыми стал-
киваются семьи ребят. К примеру, к нам 
обратились родители одного из наших 

земляков, которому банк не предоста-
вил кредитные каникулы». 

большеталовСкое 
СельСкое 
поСеление

Весь депутатский корпус поселения 
активно участвует в сборе гуманитар-
ной помощи для участников СВО и 
их семей, в частности приобретаются 
продуктовые наборы.

«Я лично делала поздравительные 
открытки к Новому году и ко Дню за-
щитника Отечества, т.к. ранее работа-
ла педагогическим работником, заве-
дующей детским садом, такая помощь 
мне особенно близка, – рассказывает 
депутат Собрания депутатов боль-
шеталовского сельского поселения 
татьяна анатольевна иванина. – 
Кроме этого, мы с мамой вязали бой-
цам носки и передавали в зону СВО. 
А недавно в семье у одного из наших 

военнослужащих ребят родился ребе-
нок, он смог лично приехать к этому 
радостному событию, и мы ездили по-
здравлять его с пополнением». 

Также были организованы поздрав-
ления с праздниками. На Новый год 
провели утренник для детей, а также 
передали подарки каждой семье моби-
лизованных.

С Днем защитника Отечества по-
здравили бойцов, отправив им напря-
мую денежные средства, а также вру-
чили подарки их семьям.

А к Международному женскому дню 
в Доме культуры организовали «ого-
нек» для жен, мам, сестер мобили-
зованных парней. Помимо этого, ре-
гулярно проводятся встречи, беседы 
– все для того, чтобы поддержать род-
ных и близких парней, выполняющих 
свой долг. 

донСкое СельСкое 
поСеление

Помощь мобилизованным и их се-
мьям – работа коллективная, в которой 
участвуют жители поселения, депутат-
ский корпус с главой Администрации.

«Поддерживать мобилизованных и 
их семьи считаем своим долгом, – де-
лится председатель Собрания де-
путатов – глава донского сельского 
поселения елена николаевна задо-
рожнева, – вместе с депутатами и про-
сто неравнодушными людьми собира-
ем деньги, покупаем продукты питания, 
медикаменты. Гуманитарную помощь 
нам помогают доставлять до пункта на-
значения».

Каждому обращению от семей моби-
лизованных уделяется внимание: мо-
лодой маме годовалого ребенка, чей 
папа ушел исполнять свой долг, помог-
ли с приобретением детского питания 
и памперсов, по обращению матерей 
военнослужащих приобретены и пере-
даны лопаты, бензопилы, топоры-ко-
луны, тепловизоры.

Вместе с предпринимателями сель-
ского поселения было организовано 
вручение новогодних подарков для 
детей, чьи отцы отправились в зону 
специальной военной операции. Ко 
Дню защитника Отечества и Между-
народному женскому дню не оставили 
без внимания родителей мобилизо-
ванных, их жен и детей – подготовили 
поздравления и небольшие сувениры. 
В луганский госпиталь неравнодушные 
жители поселения напекли блинов, пи-
рогов, пирожков с разными начинками, 
принесли домашние заготовки, насо-
лили сала. Подготовили постельное 
белье, одеяла, медикаменты, влажные 
салфетки.

«Все мероприятия по организации 
помощи мобилизованным военнослу-
жащим активно поддерживают и вос-
питанники детского сада «Теремок», 
заведующим которого я являюсь, и 
учащиеся школы, – рассказывает 
депутат Собрания депутатов дон-
ского сельского поселения ирина 
григорьевна мыстрова. – Ребята 
пишут письма, рисуют рисунки нашим 
парням в зону СВО, собирают фрук-
товые наборы».

гуляй-бориСовСкое 
СельСкое поСеление

Весь депутатский корпус с самого 
начала специальной военной опера-
ции оказывает помощь тем, кто нахо-
дится в зоне СВО.

«Начинали с приобретения вещей, 
необходимых мобилизованным. Сей-
час активно взаимодействуем с се-
мьями тех, кто ушел выполнять свой 
долг», – рассказывает председатель 
Собрания депутатов – глава гуляй-
борисовского сельского поселения 
екатерина николаевна дьяченко. 

Если кому нужна помощь, здесь 
всегда готовы откликнуться: как-то в 
один дом привозили дрова, на новогод-
ние праздники детям мобилизованных 
были переданы подарки, оказывает-
ся и материальная поддержка. Кроме 
этого, идет сбор продовольственных 
корзин с разными продуктами питания, 
средствами гигиены, бытовой химией. 
В планах и дальше продолжать гума-
нитарную деятельность. 

манычСкое 
СельСкое поСеление

Тесный контакт с семьями военнослу-
жащих налажен с самых первых дней 
специальной военной операции. Про-
водятся беседы с женами, мамами мо-
билизованных, чтобы знать, в чем нуж-
на помощь. Чаще всего это небольшие 
бытовые вопросы, к примеру, спилить 
засохшее дерево во дворе. 

«У одного из наших ребят, отправив-
шихся в зону СВО, осталась пожилая, 
тяжело болеющая мама. Когда сын 
был дома, он сам возил ее по врачам 
и на процедуры. Теперь же заботу о 
пенсионерке мы взяли на себя и опла-
тили расходы на транспорт», – говорит 
председатель Собрания депутатов 
– глава манычского сельского посе-
ления людмила юрьевна решетняк. 

На базе Дома культуры поселения 
организован постоянно работающий 
пункт приема гуманитарной помощи. 
Неравнодушные жители несут продук-
ты питания, теплые вещи. Все это от-
возят в места, где служат их земляки. 

Также проводятся акции поддержки 
в ГКОУ РО «Зерноградская специаль-
ная школа-интернат», директором ко-
торой является Людмила Юрьевна. 
Ребята пишут бойцам письма, ма-
стерят открытки. Ко Дню защитника 
Отечества совместными усилиями 
было собрано около 140 килограммов 
фруктов, а также переданы кофе и шо-
коладные конфеты. 

Кроме этого, юные патриоты этой 
школы вместе со своими наставниками 
приняли участие во Всероссийской ак-
ции «Окопная свеча», изготовили око-
ло 50 окопных свечей и 400 нагрудных 
оберегов с изображением образов свя-
тых и молитвой «Живые помощи», а 
батюшка Дмитрий освятил их в храме. 
И свечи, и обереги вместе с письмами 
поддержки и рисунками ребят были 
переданы нашим бойцам.

Анна Касьяненко: 
«Сейчас нам, как никогда, необходимо 
быть вместе, чтобы принести пользу тем, 
кто защищает рубежи, и их близким, 
которые остались ждать дома»

В сложной ситуации важно уметь действовать сообща, а для этого нужен лидер, ак-
тивист, который смог бы поставить процесс на правильные рельсы. Потому специ-
альным поручением Президента РФ В.В. Путина эта функция была передана главам 
регионов, депутатам, волонтерам, представителям движения «Мы вместе» совместно 
с ОНФ. Все они не просто приняли задание в работу, а включились максимально, про-
явив как свою гражданскую позицию, так и человеческие качества. Корреспондент 
«Парламентского вестника Дона» убедилась в этом лично, пообщавшись с депутатами 
Собрания депутатов Зерноградского района.

(Окончание на стр. 4)
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«Отрадно видеть, – делится Людмила 
Юрьевна, – как дело поддержки участ-
ников СВО стало той консолидирующей 
силой, которая сплотила наше общество, 
научила вместе идти к цели, поддержи-
вая и бескорыстно помогая друг другу, 
стало общим делом всего Зерноградско-
го района во имя будущего России».

О проделанном объеме обществен-
ной работы рассказывает и депутат 
Собрания депутатов манычского 
сельского поселения николай нико-
лаевич голобородько: 

«Мы держим связь с семьями каждо-
го, кто участвует в специальной военной 
операции. К примеру, по просьбе матери 
одного мобилизованного спилили дере-
во во дворе. На постоянной основе орга-
низован сбор посылок в Доме культуры 
в поселке Сорговом. Воспитанники рас-
положенной в этом населенном пункте 
школы передают бойцам письма, вместе 
со взрослыми участвуют в гуманитарной 
помощи, собирают теплые вещи, про-
дукты питания. Жители поселка собра-
ли и доставили гуманитарную помощь 
в ДНР нашим ребятам в танковое под-
разделение в район боевых действий. 
Также мы оказали поддержку казачьему 
штурмовому отряду, приобретя 600 ли-
тров горюче-смазочных материалов. Мы 
получили обратную связь от бойцов со 
словами благодарности». 

конзаводСкое 
СельСкое 
поСеление

«Всем депутатским корпусом уже не 
раз собирали средства для мобили-
зованных, помогали теплой одеждой 
– куртками, носками, а также пледами, 

постельным бельем, продуктами пи-
тания. Несколько семей нуждались в 
помощи в вопросе, связанном с гази-
фикацией, и мы поставили их на учет», 
– делится депутат Собрания депута-
тов конзаводского сельского посе-
ления елена федоровна кириченко.

Все крупные праздники отмечаются 
вместе: были организованы поздрав-
ления ко Дню матери, на Новый год, ко 
Дню защитника Отечества, к Междуна-
родному женскому дню. На постоянной 
основе проводятся беседы и встречи 
с женами и мамами ребят, ушедших в 
зону СВО. Такая моральная поддержка 
для женщин сейчас очень важна. 

роССошинСкое 
СельСкое 
поСеление

В Администрации поселения, а также 
в школе организованы пункты гумани-
тарной помощи для мобилизованных и 
их семей. Особенно активно помогают 
дети – собирают продукты питания, 
предметы гигиены. Женщины пекут пи-
рожки и булочки для военнослужащих, 
передают в зону СВО домашнюю кон-
сервацию. Представители депутатско-
го корпуса держат связь с семьями тех, 
кто ушел исполнять свой долг.

«В честь Дня защитника Отечества 
мы поздравляли мальчиков военнослу-
жащих, – говорит председатель Собра-
ния депутатов – глава россошинского 
сельского поселения виктор алексан-
дрович зайцев. – А к Международному 
женскому дню вручили цветы с конфета-
ми и поздравительные открытки».

евгения александровна задорож-
няя, депутат Собрания депутатов 
россошинского сельского поселе-
ния, делится: 

«В Светлоречной средней общеоб-
разовательной школе, руководителем 
которой я являюсь, год назад органи-
зован пункт приема гуманитарной по-
мощи, куда жители села приносят все 
необходимое в больших количествах. 
Посылки вместе с письмами и открыт-
ками отправляются в районный пункт 
сбора гуманитарной помощи, располо-
женный в ООО «Тепловые сети». 

Над семьями мобилизованных орга-
низовано шефство со стороны депута-
тов, социальных работников, волонте-
ров школы.

«В преддверии Дня защитника Отече-
ства, – говорит Евгения Александровна, 
– я лично в составе делегации, состоя-
щей из главы Администрации поселе-
ния, военно-учетного работника, воспи-
танников школы, поздравляла каждую 
семью с праздником. Бойцов, которые в 
то время были в отпуске или завершили 
службу по контракту, пригласили на кон-
церт в Дом культуры, где их чествовали 
и награждали. В школе провели урок 
мужества также с участием героев. Для 
работы с мобилизованными и их род-
ными привлекается вся моя семья. Мы 
возим гуманитарную помощь, мастерим 
открытки. Наше дело – правое!» 

краСноармейСкое 
СельСкое 
поСеление

Со всеми семьями мобилизованных, 
контрактников, добровольцев поддер-
живается постоянная связь. Депутаты 
обзванивают родных военнослужащих, 
узнают, как обстоят дела и какие есть 
проблемы. 

«Мы проводили консультации для 
людей, обращающихся в органы ис-
полнительной власти, помогали при 

оформлении адресной помощи, дет-
ских пособий, а также при медицинском 
обследовании матери мобилизован-
ного, – рассказывает председатель 
Собрания депутатов – глава крас-
ноармейского сельского поселения 
елена анатольевна тугаева, – была 
оказана помощь в заготовке дров для 
нескольких семей военнослужащих».

Депутаты приняли активное участие 
в поздравлении семей с различными 
праздниками – Новым годом, Днем за-
щитника Отечества, 8 Марта. Поздравле-
ние семей всегда происходило совмест-
но с Администрацией Красноармейского 
сельского поселения, учениками Крас-
ноармейской средней общеобразова-
тельной школы. Когда военнослужащие 
приходят в отпуск, то обязательно идет 
организация встречи школьников с героя-
ми. Такая совместная деятельность спо-
собствует патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения.

молодежный 
парламент при 
Собрании депутатов 
зерноградСкого 
района

Большая поддержка идет и от моло-
дого поколения Зерноградского райо-
на. председатель молодежного пар-
ламента при Собрании депутатов 
зерноградского района владислав 
романович пономарев о деятельно-
сти своей команды рассказывает сле-
дующее: 

«Молодежный парламент совместно 
со штабом взаимопомощи #МЫВМЕ-
СТЕ на территории Зерноградского рай-
она участвовал во Всероссийской акции 
«Россия – единая семья! От всего сЕРд-

ца». Мы передали семьям военнослу-
жащих, проживающих в городе, подарки 
из Свердловской области – продукты и 
изделия местных производителей, суве-
ниры и письма. Также регулярно занима-
емся сортировкой, погрузкой, разгрузкой 
в центре приема гуманитарной помощи. 
В канун Нового года по инициативе и под 
руководством Молодежного парламента 
молодежь Зерноградского района уча-
ствовала в акции «Спасибо за год»: пар-
ни и девушки записали видеооткрытку с 
благодарностью нашим военнослужа-
щим. Кроме этого, парламент был задей-
ствован в проекте «Новый год в каждый 
дом», организованном для детей участ-
ников специальной военной операции, – 
праздник проводился в районном Доме 
культуры. Участвовали и в акции «Мы 
с вами, и мы гордимся!», посвященной 
Дню защитника Отечества. 

Важно отметить и участие парла-
мента в акции «Тепло для героя», 
подготовленной партией «Единая Рос-
сия»: вязаные носки и добрые письма 
были отправлены нашим бойцам на 
передовую».

Весь объем работы, проделанной де-
путатами, несмотря на огромную обще-
ственную и трудовую загруженность 
депутатов, говорит о том, что каждый из 
них прилагает максимум усилий, оказы-
вая личное содействие в сборе и орга-
низации доставки всего необходимого 
тем, кто находится сегодня на передо-
вой, а также поддерживая их семьи. 

Очень важно, что и представители 
молодого поколения не остаются в сто-
роне, а понимают, насколько важны за-
бота, внимание, участие и поддержка 
наших ребят, которые защищают инте-
ресы нашей страны, наших людей.

Ксения Жукова, 
фото из архива Собрания депутатов 

Зерноградского района

(Окончание. Начало на стр. 3)

Анна Касьяненко: 
«Сейчас нам, как никогда, необходимо быть вместе, чтобы принести пользу тем, 
кто защищает рубежи, и их близким, которые остались ждать дома»

Система образования – одна из наи-
более динамично развивающихся от-
раслей. О том, что делается в этой 
сфере в Веселовском районе, в интер-
вью «Парламентскому вестнику Дона» 
рассказала заведующий отделом обра-
зования Администрации Веселовского 
района Т.В. Олексюк. 

Как отметила Татьяна Васильевна, 
стратегия развития муниципальной си-
стемы образования задана Указом Пре-
зидента Российской Федерации «О на-
циональных целях и стратегических 
задачах развития Российской Федера-
ции на период до 2024 года», нацио-
нальными проектами «Образование» и 
«Демография», а также муниципальной 
программой Веселовского района «Раз-
витие образования».
флагман детСких Садов 

В Веселовском районе 17 образо-
вательных организаций, в которых 
обучаются и воспитываются более 
3000 детей. 

Флагман дошкольного образова-
ния – детский сад №1 «Колокольчик» 
с четырьмя его филиалами, которые 
посещают 454 воспитанника. Общедо-
ступное бесплатное дошкольное обра-
зование реализуется также в 11 группах 
дошкольного образования, функциони-
рующих на свободных площадях 9 школ 
района. Здесь воспитывают еще 186 ма-
лышей. Благодаря автоматизированной 
информационной системе «Электрон-
ный детский сад» очередность в Весе-
ловском районе отсутствует.
школьные программы 

В Веселовском районе 14 общеоб-
разовательных организаций, в которых 
учатся 2524 школьника, в том числе 
247 первоклассников. Реализуются 
федеральные проекты «Современная 
школа», «Цифровая образовательная 
среда», «Успех каждого ребенка», «Па-

триотическое воспитание» националь-
ного проекта «Образование». 

В прошлом году завершился капи-
тальный ремонт в Ленинской средней 
общеобразовательной школе. Переобо-
рудован пищеблок, появились совре-
менная мебель и компьютерное, спор-
тивное, интерактивное оборудование.  

В рамках проекта «Современная 
школа» в 2021 году для реализации 
основных и дополнительных общеоб-
разовательных программ цифрового, 
естественно-научного и технологическо-
го профилей в десяти общеобразова-
тельных организациях района созданы 
центры «Точка роста». 

Возможности центров формируют 
современные компетенции и навыки у 
детей по предметным областям, а так-
же во внеурочной деятельности.
оСобые уСпехи 

За пять лет районный показатель 
качества знаний увеличился на 2,8%, 
а уровень обученности остался по-
прежнему высоким и составляет 99,4%. 
Аттестаты особого образца и медаль 
«За особые успехи в учении» в 2022-м 
получили 9 выпускников из 5 школ рай-
она, из них четверо одиннадцатикласс-
ников награждены медалью «За особые 
успехи выпускнику Дона».  

Демонстрируют успехи и участники 
проекта «Билет в будущее». По итогам 
работы в прошлом году Веселовский 
район вошел в топ-10, выполнив пока-
затель на 93%. 

В базе талантливых детей района, 
по данным муниципального центра по 
работе с одаренными детьми, состоят 
более 800 мальчиков и девочек. 

В 2021-2022 учебном году на уровне 
муниципалитета проведено 12 меро-
приятий, в которых приняли участие 
457 обучающихся. Победителями и 
призерами на региональном уровне 
стали 57 девочек и мальчиков. 

Ежегодно школьники Веселовского 
района проходят обучение в региональ-
ном центре «Ступени успеха». В 2021-

2022 учебном году в серии мастер-
классов в рамках проекта «Мобильный 
тьютор» участвовали 415 обучающихся.

В муниципальном этапе Всероссий-
ской олимпиады школьников в 2021-
2022 учебном году приняли участие 470 
талантливых детей, из которых 67 стали 
победителями и призерами (из них 40% 
учащихся были приглашены на регио-
нальный этап олимпиады). Призовые 
места заняли воспитанники педагогов 
Марьям Тугаревой и Лидии Савчук. 

В рамках проекта «Успех каждого 
ребенка» ведется работа по обеспече-
нию равного доступа детей к актуаль-
ным и востребованным программам 
дополнительного образования, выяв-
лению талантов каждого в процессе 
реализации конкурсного и олимпиад-
ного движения. Важное место занима-
ет сетевая форма с использованием 
ресурсов учреждений дополнительно-
го образования Веселовского центра 
творчества, Веселовской детско-юно-
шеской спортивной школы. 

Стоит отметить Веселовскую школу 
№1, в которой сетевая форма реали-
зации основных общеобразовательных 
программ осуществлялась с использова-
ние ресурсов Донского государственного 
аграрного университета, Донского госу-
дарственного технического университе-
та, а также Волгодонской специальной 
школы-интерната «Восхождение».  

Для развития музейной педагогики в 
2015-2019 годах созданы и паспортизи-
рованы Федеральным центром детско-
юношеского туризма и краеведения (Мо-
сква) 12 школьных музеев.
патриотичеСкое воСпитание 

Большое значение имеет также проект 
«Патриотическое воспитание». Особое 
место занимает деятельность команды 
«Сыны Отечества» Веселовской школы 
№2 под руководством преподавателя-ор-
ганизатора предмета «Основы безопас-
ности жизнедеятельности» Виталия Вик-
торовича Седюкевича. Ребята участвуют 
в конкурсах, весенних Вахтах памяти, 

торжественных мероприятиях района, 
военно-спортивных играх. 

Свой вклад в воспитание подрастаю-
щего поколения вносит военно-патрио-
тическое движение «Юнармия». На базе 
Верхнесоленовской общеобразователь-
ной организации под руководством пре-
подавателя-организатора ОБЖ Алексан-
дра Викторовича Стрельцова открыто 
отделение клуба «Мужество». В конце 
ноября текущего года в ряды «Юнармии» 
вступили Веселовская школа №1 и Крас-
нооктябрьская школа. Также в 2022 году 
создан военно-патриотический центр 
«Патриот». 
«учитель года»

– Сегодня в образовательных органи-
зациях района работают 349 педагогов, 
из которых 223 имеют первую и высшую 
квалификационную категорию. У нас есть 
штат экспертов по аттестации педагоги-
ческих работников, который составляет 
25 человек. Ежегодно педагоги проходят 
курсы повышения квалификации. В 2021-
2022 учебном году по 9 программам фе-
дерального оператора Академии Мини-
стерства просвещения России обучились 
39% педагогов. В рамках курсовой под-
готовки по обновленным ФГОС началь-
ного и основного общего образования 
показатель обученности составил 87%, 
– подчеркнула заведующий отделом об-
разования Администрации Веселовского 
района Т.В. Олексюк. 

По итогам курсовых мероприятий и 
оценке предметных и методических ком-
петенций определились тьюторы-мето-
дисты региональной системы научно-ме-
тодического сопровождения педагогов. 
Это учитель русского языка из Садков-
ской школы Лариса Ивановна Пащенко и 
учитель географии из Веселовской шко-
лы №1 Елена Николаевна Ноздрань. 

В 2021-2022 учебном году победителя-
ми на муниципальном уровне Всероссий-
ского профессионального конкурса педа-
гогического мастерства «Учитель года» 
в номинации «Учитель» стала педагог 
начальных классов Веселовской школы 

№1 Евгения Валерьевна Цой. В номи-
нации «Педагогический дебют» такой же 
блестящий результат показала учитель 
начальных классов Веселовской шко-
лы №2 Виктория Олеговна Поливанова. 
В номинации «Учитель здоровья» лучше 
всех оказалась учитель физической куль-
туры Веселовской школы №1 Юлия Вик-
торовна Королева. 

Необходимо отметить и успехи муни-
ципального проекта «Школа молодого 
педагога», руководителями которого 
стали заведующий информационно-ме-
тодическим кабинетом (ИМК) отдела об-
разования Татьяна Анатольевна Леонова 
и заместитель директора Веселовской 
школы №2 Инга Владимировна Цыгуле-
ва. За прошлый год различные методиче-
ские занятия посетили 25 молодых педа-
гогов района.
наСтавничеСтво 

Активному развитию наставничества 
в образовательных организациях Весе-
ловского района способствует реализа-
ция на базе школ района федеральных 
и региональных проектов «Современная 
школа», «Молодые профессионалы» и 
«Успех каждого ребенка». В 2022 году во 
всех 14 общеобразовательных органи-
зациях разработана и принята целевая 
модель внедрения наставничества педа-
гогов. В нее вошли 64 преподавателя.

– Завершая нашу беседу, хочу об-
ратить внимание на то, что сегодня 
система образования – одна из самых 
динамично развивающихся отраслей, 
– говорит Татьяна Васильевна. – Прак-
тически ежедневно происходят события, 
существенно меняющие содержание об-
разовательного процесса, технологии и 
методику обучения. Но, как и много лет 
назад, неизменной остается роль учи-
теля – проводника в мир знаний, нрав-
ственных и духовных ценностей. 

Ксения Жукова, фото из архива 
Администрации Веселовского района

Учитель остается проводником 
в мир знаний и духовных ценностей 
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итоги поСледних лет 

В 2021 году в Семикаракорском рай-
оне начал деятельность мясоперера-
батывающий комбинат «Ростовский 
бройлер»: три площадки выращивания 
бройлеров, инкубатор в станице Задо-
но-Кагальницкой и мясоперерабаты-
вающий комбинат в Семикаракорске, 
который производит продукцию в охлаж-
денном и замороженном виде. 

В рамках реализации национально-
го проекта «Образование» выполне-
ны работы по капитальному ремонту 
спортивного зала Новозолотовской 
школы. В восьми школах района от-
крыты центры образования цифрово-
го и гуманитарного профилей «Точка 
роста». На уроках ребята занимаются 
3D-моделированием, осваивают рабо-
ту с квадрокоптером, шлемами вирту-
альной реальности, учатся оказывать 
первую медицинскую помощь.

В рамках муниципальной програм-
мы Семикаракорского района «Разви-
тие культуры и туризма» отремонти-
рована кровля здания сельского Дома 
культуры хутора Топилина Топилин-
ского сельского поселения и хутора 
Павлова. Приобретено и установлено 
новое световое и звуковое оборудова-
ние в сельский Дом культуры станицы 
Кочетовской.

Пополнились книжные фонды цен-
тральной районной библиотеки. 

В рамках национального проекта 
«Демография» получен оборудован-
ный автомобиль, доставляющий жи-
телей сельских поселений старше 65 
лет в центральную больницу Семика-
ракорска.

При поддержке губернатора Ростов-
ской области В.Ю. Голубева в хуторе 
Сусате появился парк.

Завершены работы по реконструк-
ции внутрипоселковых дорог и авто-
мобильных дорог в хуторе Вислом и 
Маломечетном Большемечетновского 
сельского поселения.

Выполнен выборочный капитальный 
ремонт здания департамента социаль-
ной защиты населения Семикаракор-
ского района.

При поддержке Правительства 
Ростовской области было заключе-
но большое количество социальных 
контрактов с малоимущими семьями 
Семикаракорского района на осущест-
вление индивидуальной предпринима-
тельской деятельности, ведение под-
собного хозяйства.

Молодые семьи получили свиде-
тельство о праве на получение соци-
альных выплат на приобретение жи-
лого помещения или создание объекта 
индивидуального строительства.

важные задачи 

– Мы стараемся не стоять на месте, 
стремимся к лучшему. С помощью ин-
вестиций, которые привлекаем, раз-
виваем свои территории, увеличиваем 
объемы производства. Задачи перед 
нами стоят важные. В первую очередь 
– выполнение доходной части консо-
лидированного бюджета, снижение не-
доимки по налоговым и неналоговым 
бюджетам, эффективное использова-
ние всех статей бюджета. Планируется 
реализация мероприятий по обеспе-
чению жильем молодых семей, при-
влечение молодых медиков в систему 
здравоохранения, выполнение плана 
ремонта автомобильных дорог, приоб-
ретение коммунальной техники, повы-
шение качества государственных ус-
луг, уровня защищенности населения 
(в первую очередь объектов социаль-
ной сферы) от пожаров и иных чрезвы-
чайных ситуаций. В этом году в рамках 
национального проекта «Культура» 
Семикаракорский историко-краеведче-
ский музей планирует закупить и уста-
новить новое интерактивное оборудо-
вание, – рассказал Л.Н. Серокуров.  

Также закупит и установит новое 
оборудование районный Дом культу-
ры. Это стало возможным благодаря 
участию в конкурсе на получение суб-

сидии из федерального бюджета на 
развитие и укрепление материальной 
базы Домов культуры в населенных 
пунктах с числом жителей до 50 тысяч 
человек в рамках проекта «Культура 
малой родины».

В центральной больнице Семика-
ракорского района в 2023 году нач-
нет работу кабинет компьютерной 
томографии. Томограф приобретен 
Министерством здравоохранения Ро-
стовской области. Для установки обо-
рудования за счет местного бюджета 
был подготовлен кабинет, проведен 
капитальный ремонт. 

При поддержке из областного бюд-
жета в 2023 году в рамках реализации 
региональной программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
на территории Семикаракорска про-

должаются работы по благоустройству 
городского парка. В рамках инициа-
тивного бюджетирования в трех посе-
лениях будет выполнен выборочный 
капитальный ремонт здания сельского 
Дома культуры в поселке Крымском, 
планируется благоустройство зон от-
дыха в станице Задоно-Кагальницкой 
и в хуторе Слободском Сусатского 
сельского поселения, а также детской 
игровой площадки в хуторе Вислом 
Большемечетновского сельского посе-
ления. 

какие проблемы? 

– Есть и проблемы. В нашем райо-
не остро стоит вопрос с дефицитом 
квалифицированных кадров в здраво-
охранении, поэтому осуществляются 
компенсационные выплаты на возме-
щение расходов по найму жилых по-
мещений медицинским работникам, 
привлекаемым со стороны. Студентам 
высших и средних медицинских учеб-
ных заведений и специалистам, прохо-
дящим послевузовскую подготовку по 
целевым направлениям, выплачива-
ются стипендии, – подчеркнул Леонид 
Николаевич Серокуров. 

В числе насущных проблем также 
замена линий электропередач в одном 
из микрорайонов Семикаракорска. На 

ближайшем заседании Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
будет рассмотрен вопрос о выделении 
денежных средств Администрации Се-
микаракорского городского поселения. 
При принятии положительного реше-
ния работы планируется выполнить до 
конца года.

Первостепенными задачами оста-
ется благоустройство и ремонт дорог. 
Необходимо продолжать работы по 
ямочному ремонту и частичной отсып-
ке внутрипоселковых дорог, установке 
знаков дорожного движения, монито-
рингу уличного освещения населенных 
пунктов. На особом контроле – испол-
нение регионального проекта «Чистая 
вода» на территории Семикаракор-
ского района. Разработана проектная 
документация по объекту «Водоснаб-

жение – хутор Чебачий и станица Но-
возолотовская, хутор Сусат и хутор Ко-
стылевка Семикаракорского района».

здравоохранение 
и образование 

Большая работа проделана и для 
обновления материально-технической 
базы учреждений здравоохранения, 
образования и культуры. Так, при под-
держке Правительства Ростовской об-
ласти приобретены автомобили скорой 
помощи, оборудование в медицинские 
организации. В рамках модернизации 
первичного звена здравоохранения за-
куплены светильники операционные, 
реанимационный и анестезиологиче-
ский мониторы, аппарат искусственной 
вентиляции легких, универсальная си-
стема ультразвуковой визуализации. 
Из средств местного бюджета закупле-
ны вакцины против гриппа и туберку-
леза, выделены средства на транспор-
тировку пациентов на гемодиализную 
терапию. 

Для специализированной меди-
цинской помощи жителям сельских 
поселений осуществляются выезды 
специалистов районной больницы и 
передвижной флюорографической 
установки для амбулаторного приема 
и диспансеризации граждан. 

В систему образования Семикара-
корского района входят 25 школ, 36 
детских садов. В рамках националь-
ного проекта «Образование» в школы 
поставлено оборудование и наглядные 
пособия. Приобретены школьные ав-
тобусы.

развитие культуры  

На территории Семикаракорского 
района действуют 30 Домов культуры, 
историко-краеведческий музей, дет-
ская школа искусств, 27 библиотек и 
кинотеатр. При поддержке областного 
и районного бюджетов для культур-
но-досуговых учреждений приобрете-
ны сценические костюмы, световое и 
звуковое оборудование. В отдельных 
учреждениях культуры проведены те-

кущие ремонты. Приобретено и уста-
новлено оборудование для продажи 
билетов на мероприятия районного 
Дома культуры и в кинозал.

В рамках государственной програм-
мы Ростовской области «Развитие 
культуры и туризма» для межпосе-
ленческой центральной библиотеки 
приобретен комплекс информацион-
но-библиотечного обслуживания и за-
куплена компьютерная техника. 

поддержка Семей

В рамках нацпроекта «Демография» 
предоставлены следующие меры со-
циальной поддержки малоимущим се-
мьям: ежемесячная выплата в связи 
с рождением (усыновлением) первого 
ребенка; ежемесячная выплата в свя-
зи с рождением третьего ребенка или 
последующих детей; ежемесячная 
денежная выплата для приобретения 
специальных молочных продуктов дет-
ского питания; ежемесячная денежная 
выплата на полноценное питание бе-
ременных женщин, кормящих матерей 
и детей в возрасте до трех лет по за-
ключению врача. 

Ежемесячные денежные выплаты 
вне зависимости от дохода предостав-
ляются многодетным семьям, имею-
щим трех и более детей. Производятся 
компенсации за самостоятельно при-
обретенные оздоровительные путевки 
детям, а также ежемесячная денежная 
выплата на ребенка в возрасте от трех 
до семи лет включительно. В соответ-
ствии с областным и федеральным 
законодательствами предоставляются 
компенсации расходов на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, адресная 
социальная выплата в связи с ростом 
тарифов на холодное водоснабже-
ние и водоотведение. Выплачивается 
адресное социальное пособие мало-
обеспеченным гражданам и попавшим 
трудную жизненную ситуацию.

что волнует жителей 

– Прежде чем ответить на вопрос о 
том, что волнует моих земляков, с каки-
ми проблемами они чаще всего обра-
щаются, я хочу от всей души поблаго-
дарить наших граждан за то, что своим 
честным и бескорыстным трудом, ак-
тивной жизненной позицией, патрио-
тизмом вносят свой неоценимый вклад 
в развитие Семикаракорского района. 
Жители станиц, деревень, хуторов 
стали более сплоченными. Вместе вы-
ходят на субботники, благоустраивают 
улицы, площадки. Это инициативные 
и прекрасные люди. Спасибо вам 
огромное! – говорит Л.Н. Серокуров. – 
Теперь к вопросам, которые волнуют 
наших жителей. Конечно, больше все-
го обращений по поводу сферы стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства, культуры и отдыха. Это ре-
монт дорог, газификация, водоснабже-
ние. Всегда стараюсь сразу дать разъ-
яснения, при личных встречах говорю 
о том, что удастся сделать в ближай-
шем будущем, а на решение каких во-
просов понадобится время. 

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Семикаракорского района

Леонид Серокуров: 
«Мы всегда стремимся к лучшему» 

Леонид Николаевич Серокуров родился в 1963 году. Окончил Пермский 
политехнический институт по специальности «инженер строитель-технолог». 
С  1985 по 1986 годы работал учебным мастером кафедры стройматериалов 
Пермского политехнического института. С 1987 по 1991 годы – мастером про-
изводственного обучения, преподавателем Ошского строительного техникума.

По 2001 год был директором филиала строительно-технологической фирмы 
«Славутич». По 2006-й – техническим руководителем, директором ПТО «Хлебо-
комбинат Семикаракорский».

С 2006 по 2012 годы Леонид Николаевич работал в должности заместителя 
главы МУ Администрации Семикаракорского района по вопросам муниципаль-
ного хозяйства. По 2015 год – первым заместителем главы Администрации Се-
микаракорского района по вопросам муниципального хозяйства.

В марте 2015 года был назначен на должность главы Администрации Весе-
ловского района, а в феврале 2020-го – на должность главы Администрации Се-
микаракорского района

Женат, имеет двоих детей.

В феврале 2020-го на 
должность главы Ад-
министрации Семика-
ракорского района на-
значен Л.Н. Серокуров. 
На страницах «Пар-
ламентского вестника 
Дона» Леонид Никола-
евич рассказал о том, 
что было сделано за 
эти три года. Удалось 
решить многие вопро-
сы, от которых напря-
мую зависит удобная, 
комфортная жизнь.
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о главном из того, что сдела-
но на этой восточной территории 
за последний год, мы попросили 
рассказать главу администрации 
пролетарского района валерия 
александровича горнича.

время ответСтвенных 
решений

2022 год стал одним из самых не-
простых для нашего района. Мы 
столкнулись с новыми реалиями 
жизни, которые принесла с собой 
специальная военная операция. 
Пришлось изменить свои планы, 
учиться жить и работать в новых ус-
ловиях.

В феврале 2022 года наш район 
одним из первых в области принял 
беженцев из Донецкой и Луганской 
республик. На базе спортивного 
центра «Лидер» организовали пункт 
временного размещения. Админи-
страция района при активном со-
действии волонтеров круглосуточно 
оказывала помощь эвакуируемому 
населению из ДНР и ЛНР, принима-
ла и распределяла гуманитарную 
помощь, занималась с детьми, ока-
зывала психологическую помощь и 
многое другое.

С 29 сентября муниципальный 
штаб #МЫВМЕСТЕ начал работу по 
новым приоритетным направлени-
ям: оказание бытовой, психологиче-
ской, гуманитарной и юридической 
помощи военнослужащим и моби-
лизованным гражданам, а также их 
семьям. Все такие семьи взяты на 
контроль (патронаж) для выяснения 
их потребностей и оказания необхо-
димой помощи. Она оказывается в 
виде предоставления продуктовых 
наборов, доставки детей в образова-
тельные учреждения, консультаций 
по предоставлению мер социальной 
поддержки и др. 

СпаСибо аграриям

Ведущее место в экономике рай-
она принадлежит сельскому хо-
зяйству. Здесь работают 41 сель-
хозпредприятие, 98 крестьянских 
(фермерских) хозяйств, 5387 личных 
подсобных хозяйств. Объем произ-
водимой продукции АПК района оце-
нивается в 8,1 миллиарда рублей.

В 2022 году хлеборобы внесли ве-
сомый вклад в «региональный кара-
вай». Главным фактором успеха ста-
ло строгое выполнение технологии 
возделывания зерновых, контроль 
семенного материала, использова-
ние передовых технологий и совре-
менной техники. Наивысшей урожай-
ности ранних зерновых добились в 
ООО «Энергия», СПК «Ковринов-
ский» и ООО «КХ «Лидер».

Район является крупнейшим про-
изводителем риса в Ростовской об-
ласти: более 60 процентов риса-
сырца от областного сбора – наши. 
Валовой намолот риса в 2022 году 
составил 56,4 тысячи тонн при сред-
ней урожайности 53,4 ц/га. Лидируют 
по урожайности риса ООО «Прима-
ныческий», ООО «Энергия» и ООО 
«Буденновский». 

Продолжена работа по увеличе-
нию орошаемых площадей. В 2022 
году на поливных землях ООО 
«Энергия» вырастили более 12 ты-
сяч тонн картофеля.

В рамках государственной про-
граммы по поддержке начинающих 
фермеров продолжается работа по 
развитию животноводства. Конкурс-
ный отбор на получение грантов по 

программе «Агростартап» для раз-
вития мясного скотоводства в 2022 
году прошли два начинающих фер-
мера и одна семейная животновод-
ческая ферма. Сумма господдержки 
для них превысила 21 млн рублей. 

В целом по району аграрии полу-
чили субсидий на 267 млн рублей. 
Основными направлениями господ-
держки стали мясное племенное и 
товарное животноводство, развитие 
мелиорации и рисосеяния, приобре-
тение семян элиты и сельхозтехники.

вода из крана и не только

Проблема водоснабжения в райо-
не стоит очень остро. С каждым го-
дом инфраструктура этой системы, 
к сожалению, все более ветшает, и 
требуется все больше усилий на под-
держание ее в рабочем состоянии.

Многое в этом направлении уже 
делается. Так, в 2022 году в рамках 
одной из муниципальных программ 
района была предоставлена субси-
дия МУП «Пролетарский водоканал» 
в сумме 1 млн рублей. Этой же ор-
ганизации из резервного фонда Ад-
министрации района было выделено 
552 тысячи рублей. Помогает нашим 
водоканальцам и область. Благода-
ря этому объем региональных субси-
дий на возмещение разницы между 
экономически обоснованными тари-
фами и установленными тарифами 
для населения составил 546 тысяч 
рублей.

В 2022 году ООО «Центргенпро-
ект» подготовил проектно-сметную 
документацию на капитальный ре-
монт артезианской скважины в хуто-
ре Наумовском. 

проекты выдвигаютСя 
«Снизу»

В 2019 году в Ростовской обла-
сти стартовал губернаторский про-
ект «Сделаем вместе». Его главная 
цель – вовлечь жителей и бизнес в 
решение вопросов местного значе-
ния, в развитие общественной ин-
фраструктуры своего села или го-
рода. Участвуя в проекте, граждане 
сами определяют направления рас-
ходования бюджетных средств, со-
финансируют выбранные объекты, 
помогают в выполнении работ и кон-
тролируют их качество. 

В рамках данного проекта в 2022 
году на благоустройство территории 
библиотечного дворика межпоселен-
ческой центральной библиотеки в 
Пролетарске было выделено 1 млн 
722 тысячи рублей. Работы на объ-
екте завершены.

В 2022 году было подано 3 заяв-
ки для участия в конкурсе по отбору 
проектов инициативного бюджети-
рования, все они приняты для реа-
лизации в 2023 году. Так, будет вы-
полнен капитальный ремонт кровли 
Ковриновской средней общеобра-
зовательной школы. Благоустроен-
ной станет территория двух детских 

садов – №24 «Теремок» в станице 
Буденновской и №31 «Чебурашка» в 
хуторе Сухом.

на прием к доктору

Для улучшения качества оказания 
медицинских услуг в рамках регио-
нальной программы «Развитие здра-
воохранения в Ростовской области» 
в 2022 году было приобретено и уста-
новлено в Пролетарске двухэтажное 
модульное здание поликлиники. Оно 
оснащено необходимым оборудова-
нием и мебелью. Это обошлось бо-
лее чем в 104 млн рублей, из которых 
почти 100 млн выделил областной 
бюджет, на местный бюджет при-
шлось остальное.

В целом расходы на здравоохра-
нение в районе за счет бюджетов 
всех уровней за год превысили 150 
млн рублей. Это позволило решить 
множество вопросов. Так, более чем 
на 25 млн рублей приобретено ме-
дицинское оборудование: гастроско-
пы, эндоскопы, электрокардиограф, 
портативный анализатор крови, 
передвижной аппарат для рентгено-
графии, ультразвуковая диагности-
ческая система и др.

Выполнены работы по устройству 
отмостки и ограждения фельдшер-
ско-акушерского пункта в хуторе Мо-
края Ельмута, а также ремонту ото-
пления на сумму 800 тысяч рублей.

Выполнены работы по устройству 
канализации под модульное здание 
новой поликлиники, приобретена 
мебель. Для отделения лучевой диа-
гностики поликлиники приобретены 
сплит-системы, комплект аккумуля-
торных батарей, источник беспере-
бойного питания, другое оборудова-
ние. Проведены также ремонтные 
работы внутренней системы отопле-
ния, капитальный ремонт помеще-
ния под компьютерную томографию, 
по монтажу и поставке системы вен-
тиляции.

второе дыхание СельСких 
библиотек

В рамках национального проекта 
«Культура» приоритетными направ-
лениями являются мероприятия по 
текущему ремонту, улучшению ма-
териально-технической базы и бла-
гоустройству клубных учреждений, 
музеев, библиотек и их отделений в 
поселениях.

За 2022 год на эти цели для подве-
домственных учреждений культуры 
освоены средства бюджетов разных 
уровней на сумму более 10 млн ру-
блей. Благодаря этому были приоб-
ретены музыкальные инструменты, 
оборудование и учебная литература 
для детской школы искусств. Был 
также благоустроен библиотечный 
дворик межпоселенческой централь-
ной библиотеки. Для нее приобре-
тены 5 персональных компьютеров, 
что обеспечило доступ сельчан к 
сетевым ресурсам – в частности, 
электронным фондам Национальной 

электронной и Президентской би-
блиотек. Был проведен ремонт кров-
ли и стены фасада здания дома-му-
зея С.М. Буденного. 

Для районного Дома культуры 
приобретены сценические костюмы, 
танцевальная обувь, музыкальные 
инструменты, установлена система 
речевого оповещения. 

По итогам года дом-музей С.М. Бу-
денного и краеведческий музей по-
сетил 4391 человек. 

пролетарцы Сильны 
в мини-лапте

Активно работает детско-юноше-
ская спортивная школа Пролетар-
ска. В ней 9 отделений спорта, где 
занимаются 1318 человек. За год в 
районе проведено 164 спортивных 
мероприятия различных уровней, в 
которых приняли участие более 6600 
человек. 

В 2022 году команда девушек Про-
летарского района по мини-лапте на 
Первенстве России заняла второе ме-
сто. На Чемпионате России по этому 
виду спорта среди женщин команда 
района стала бронзовым призером. 

Популярными остаются ежегод-
ные соревнования по футболу сре-
ди школьников на приз клуба «Ко-
жаный мяч» и «Колосок», Дворовая 
футбольная лига. Эти соревнования 
проводятся с мая по август каждую 
субботу и воскресенье.

Ежегодно проводится районная 
спартакиада по программе областной 
Спартакиады Дона среди сельских по-

селений по 18 видам спорта. В 2022 
году в ней приняли участие 770 че-
ловек. Первое место заняла команда 
Опенкинского сельского поселения. 

В спортивном комплексе с бассей-
ном «Лидер» проходят занятия таки-
ми видами спорта, как волейбол, во-
дная аэробика, лапта, мини-футбол. 
В текущем году увеличилось количе-
ство регулярно занимающихся пла-
ванием до 225 человек.

дорогу оСилит идущий

Пользуясь случаем, хочу поблаго-
дарить всех жителей района, руково-
дителей предприятий и организаций, 
индивидуальных предпринимате-
лей, депутатов всех уровней, глав 
администраций поселений района, 
а также Правительство Ростовской 
области за оказанную поддержку во 
всех направлениях социально-эко-
номического развития Пролетарско-
го района. 

В свете происходящих в мире по-
литических событий нам всем пред-
стоит приложить максимум усилий, 
чтобы сохранить экономическую ста-
бильность, обеспечить выполнение 
социальных гарантий и безопасность 
наших жителей. Только совместны-
ми усилиями сможем преодолеть все 
трудности и сделать все возможное 
для качественного улучшения жизни 
населения нашего района.

Записал Геннадий Громов,
фото предоставлены Администрацией 

Пролетарского района

Неслучайные успехи пролетарцев
Достижения Ростовской области складываются из успехов ее территорий. Среди 

них на одном из самых видных мест находится Пролетарский район, расположенный 
на востоке региона. Общая площадь территории – 2,7 тысячи квадратных киломе-
тров. Численность населения – 32,8 тысячи человек. 

Чем дальше на восток от Ростова-на-Дону, тем климат засушливее, а условия для 
аграриев – все менее благоприятные. Тем не менее, пролетарцы научились и в зоне 
рискованного земледелия получать весомые урожаи. Хорошими темпами развивается 
здесь сельский бизнес, переработка, крепнет социальная сфера.
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Всем этим сложным водным хозяй-
ством в районе заведует Пролетарский 
филиал ФГБУ «Управление мелиора-
ции земель и сельскохозяйственного 
водоснабжения по Ростовской обла-
сти» («Ростовмелиоводхоз»). О рабо-
те филиала мы попросили рассказать 
его директора Александра Николае-
вича Ефимова. Это настоящий про-
фессионал своего дела. В данной 
организации работает с 2011 года. На-
чинал с должности начальника насо-
сных станций с исполнением обязан-
ностей главного энергетика. С 2017 
года – главный инженер. С июля 2022 
года – и.о. директора, а затем и дирек-
тор филиала.

– александр николаевич, чем сей-
час конкретно занимается возглав-
ляемый вами филиал? насколько 
надежно водоснабжение аграриев, 
которым без мелиорации в этой 
зоне рискованного земледелия не 
обойтись? 

– Основная задача нашего филиа-
ла – это содержание и обслуживание 
Пролетарского магистрального кана-
ла. Под разными названиями наша 
организация существует с мая 1965 
года, когда была полностью сдана в 
эксплуатацию Пролетарская ороси-
тельная система. Сегодня всю оро-
сительную сеть района питает водой 
Пролетарский магистральный канал. 
Его протяженность вместе с межхозяй-
ственными каналами составляет 103,1 
км, из них облицовано плитами 1,2 км. 
Расход воды составляет 54 кубометра 
в секунду. Межхозяйственная ороси-

тельная сеть в основном находится в 
земляном русле. 

Общая площадь земель, «подве-
шенных» к Пролетарскому ороситель-
ному каналу, составляет 23 431 гектар. 
В Российский регистр гидротехниче-
ских сооружений включена Ново-Ма-
нычская дамба на Пролетарском во-
дохранилище. Пролетарский филиал 
имеет три эксплуатационных участка – 
Пролетарский, Буденновский и Сухов-
ский. Они удалены друг от друга на 30 
километров, каждый из них оснащен 
собственной технической базой.

Основная возделываемая культура 
в районе – рис. Но также в хозяйствах 
возделываются сопутствующие культу-
ры: озимая пшеница, ячмень, горчица, 
кукуруза, эспарцет, люцерна и овощи. 
Наши крупнейшие партнеры – ООО 
«Энергия», ООО «Аргамак», ООО «Бу-
денновский», ООО «Приманыческий» 
и АО «Цимлянский».

В 2022 году с сельхозтоваропроиз-
водителями заключено 15 договоров 
на услуги по подаче воды. Общий по-
данный объем оросительной воды со-
ставил 667,9 млн кубометров, из них 
на орошение – 382,1 млн.

Использование воды по Пролетар-
скому филиалу имеет многоцелевое 
назначение. Помимо орошения, вода 
подается на заполнение прудов во-
доснабжения – 1,7 млн кубометров, 
а также на подпитку и рассоление 
Пролетарского и Веселовского водо-
хранилищ – 105,6 млн кубометров. 
Благотворное влияние опреснения за-
соленных, сильно минерализованных 

вод озера Маныч-Гудило на экологиче-
скую обстановку региона трудно пере-
оценить.

– Стоит признать, что ваши ороси-
тельные системы очень старые. что 
делается по их обновлению, рекон-
струкции, чтобы они соответствова-
ли современным требованиям?

– Очень многое в этом плане было 
сделано у нас в 2014–2020 годах, когда 
в стране реализовывалась федераль-
ная целевая программа по развитию 
мелиорации земель сельскохозяй-
ственного назначения. Тогда нам по 
программе реконструкции в течение 
пяти лет было выделено 535 млн ру-
блей. Благодаря этому была проведе-
на реконструкция Пролетарской ветви 
Донского магистрального канала про-
тяженностью 83,4 км. 

Сделано было очень много. Однако 
еще остались отдельные участки кана-
ла, которыми нужно заниматься. Тре-
буется каждый год проводить текущий 
ремонт гидротехнических сооружений, 
машинно-тракторного парка, а также 
производственных зданий на всех от-
делениях, которым уже более полуве-
ка. На них нужно менять крыши, окна и 
так далее. Задач хватает. 

– каково техническое состояние 
оросительной системы пролетар-
ского района на данный момент?

– Наш магистральный канал экс-
плуатируется с 1960-х годов. Очистка 
его производилась, но только опреде-
ленных участков. Канал мы сейчас ис-
пользуем практически на максималь-
ной мощности. В 2022 году благодаря 

этому посеяли 11 200 гектаров риса. 
Наверное, это предел того, на что наш 
канал способен.

От потребителей к нам претензий 
нет. Но стоит сказать, что хозяйства 
сами должны вовремя производить 
планировочные работы, чтобы вода 
из канала доходила до рисовых че-
ков. Есть, конечно, и те, кто это тре-
бование не выполняют. У них неиз-
бежно возникают проблемы. Но таких 
хозяйств меньшинство, и в принципе 
в нашей сфере проблем особых нет. 
Конечно, два года назад, в маловодье, 
приходилось тяжеловато. До самых 
дальних чеков вода едва доходила. 
Сейчас не так.

– выходит, маловодье осталось в 
прошлом?

– Сейчас его, к счастью, не наблюда-
ется. Цимлянское водохранилище до-
статочно заполнено, уровень воды сей-
час на один метр выше, чем в прошлом 
году. И приток воды заметно больше. 
Думаю, в этом году с водой будет все 
хорошо.

Самым важным мероприятием в 
эксплуатации мелиоративной систе-
мы является подготовка оросительной 
сети к поливу. Для этого сотрудниками 
филиала выполняется многоплановая, 
обширная работа. 

– мне говорили о том, что ваш 
коллектив сплоченный и дружный. 
насколько профессия мелиоратора 
сейчас привлекательна? идет ли к 
вам молодежь?

– Да, идет. Мы стараемся внима-
тельно относиться к кадрам, работать 

Рис и мелиорация – почти синонимы
Без преувеличения, одним из главных слагаемых успешности 
АПК Пролетарского района является эффективная мелиора-
ция, умелое использование водных ресурсов. Одну из ведущих 
позиций в растениеводстве здесь занимает рис. Пролетарские 
земледельцы сейчас выращивают более 65 процентов от всего 
производимого в Ростовской области риса. Район находится в 
зоне рискованного земледелия, и поэтому роль мелиорации в 
сельскохозяйственном производстве трудно переоценить.

с ними на перспективу. Фактическая 
численность нашего филиала на се-
годня – 58 человек. За последние 7 
лет коллектив значительно обновил-
ся, «помолодел». Теперь у нас много 
молодых, энергичных и перспектив-
ных специалистов, 18 из них – в воз-
расте до 40 лет. Немало остается в 
строю и ветеранов из старой гвардии: 
начальник Буденновского участка В.А. 
Гермаш, начальник Суховского участ-
ка А.П. Чернышева, начальник Про-
летарского участка Ю.А. Гришко, глав-
ный механик Н.А. Ефимов и многие 
другие. Наши сотрудники неоднократ-
но награждались почетными грамо-
тами и благодарственными письмами 
Министерством сельского хозяйства 
Российской Федерации и Министер-
ством сельского хозяйства Ростовской 
области.

Планов на будущее у нас много, в 
частности по более экономному рас-
ходованию воды, снижению потерь, 
дальнейшему обновлению всего на-
шего хозяйства. Коллектив у нас за-
мечательный, и я уверен, что со всеми 
этими задачами мы справимся.

Геннадий Белоцерковский, 
фото предоставлено Пролетарским 

филиалом ФГБУ «Управление 
«Ростовмелиоводхоз»

Александр Ефимов

субсидий, пособий, предусмотренных 
федеральным и региональным законо-
дательством. В Пролетарском районе 
проживает около 33 тысяч граждан, из 
них более 8 тысяч – почти четверть на-
селения района – относится именно к 
таким категориям.

Особое место в работе управления 
отводится решению проблем пожилых 
граждан и инвалидов, более 4 тыся-
чам из них оказываются различные 
виды социальной поддержки, такие как 
компенсационные выплаты на оплату 
жилого помещения и коммунальных 
услуг, субсидии, компенсация расхо-
дов на уплату взноса на капитальный 
ремонт и другие.

Большое внимание уделяем дет-
скому оздоровительному отдыху. 
Важным итогом деятельности наше-
го управления стало то, что ежегод-
но более 300 детей Пролетарского 
района посещают оздоровительные 
учреждения в различных субъектах 
Федерации. 

Конечно, справиться со всеми эти-
ми задачами было бы невозможно без 
такого сплоченного и дружного коллек-
тива, как наш. Те, с кем я работаю, – 
настоящие профессионалы. Всего в 
коллективе управления 27 специали-
стов, из них 6 работают здесь более 20 
лет. Это Т.П. Руднева, А.А. Салтовская, 
Л.П. Сальникова, Т.В. Толпинская, Е.В. 
Утешева, Е.М. Чумакова. У троих на-
ших сотрудников стаж 15 и более лет – 
у М.Ю. Камбуловой, И.С. Лихомановой 
и Н.Н. Фоменко. Свыше 10 лет имеют 
стаж трое сотрудников. Управление не 
представляет свою деятельность и без 
специалистов, пришедших в коллектив 
несколько позднее.

За добросовестное исполнение 
должностных обязанностей, профес-
сионализм, ответственность сотруд-
ники нашего управления неоднократ-
но награждались благодарственными 
письмами и почетными грамотами 
главы Администрации Пролетарского 
района.

– в последние годы в стране в 
системе соцзащиты появилось 
новое явление – социальные кон-
тракты. новшество постоянно на-
бирает обороты, людей, которые с 
помощью таких контрактов прочно 
становятся на ноги, становится все 
больше. как у вас в районе с этим 
делом?

– Заключение социальных контрак-
тов занимает особое место в работе 
нашего управления. Социальный кон-
тракт – это новые возможности для 
активной занятости: трудоустрой-
ства, открытия собственного дела, 
ведения личного подсобного хозяй-
ства. Контракт позволяет человеку не 
только поддержать свое текущее фи-
нансовое положение, но и сформиро-
вать внутри семьи дополнительный 
источник дохода.

Пролетарский район является 
сельским районом области, и по-
этому наиболее востребованным на-
правлением социального контракта у 
нас является развитие личного под-
собного хозяйства. 

За два года в УСЗН было заключено 
182 социальных контракта, с учетом 
всех членов семей поддержку получи-
ли 742 человека. Свыше 93 процентов 
контрактов заключены с многодетными 
семьями и семьями с детьми. 

В 2021-2022 годах на заключение 
социальных контрактов было направ-
лено более 22 млн рублей. В итоге 
многие семьи повысили доход, пре-
одолели порог бедности. 

Основными принципами при оформ-
лении социальных контрактов являют-
ся индивидуальный подход и межве-
домственное взаимодействие. Наше 
управление проводит работу по сопро-
вождению социальных контрактов и 
осуществлению контроля за выполне-
нием гражданами и членами их семей 
программы социальной адаптации на 
всех этапах выполнения социального 
контракта, проводит оценку его эффек-
тивности.

– хотелось бы услышать о наибо-
лее ярких примерах такой практики.

– Один из успешных примеров – это 
семья, которую возглавляет индиви-
дуальный предприниматель Михаил 
Александрович Середа. Социальный 
контракт он использовал для дальней-
шего развития бизнеса и реализации 
своего проекта – строительства по-
мещения для магазина «Автосити» по 
продаже автозапчастей. Сейчас этот 
бизнес развивается, магазин пользу-
ется большим спросом у автомобили-
стов. Доход семьи по окончании кон-
тракта увеличился более чем в 2 раза.

Другой пример касается одного из 
личных подсобных хозяйств нашего 
района. Семья Татьяны Сергеевны 
Ивановой на выделенные социальным 
контрактом денежные средства при-
обрела корову и корм для животных. 
В итоге поголовье в составе ЛПХ уве-
личилось, семья стала получать ста-
бильный доход. 

Ежегодно с 2016 года Министер-
ством труда и социального развития 
Ростовской области проводится кон-
курс «Лучший социальный контракт», в 
котором активно участвует УСЗН Про-
летарского района, оно неоднократно 
награждалось дипломами за победу.

– насколько успешно и тесно 
ваше управление взаимодействует 
со структурами районного центра 
социального обеспечения? есть ли 
задачи, которые приходится решать 
сообща?

– Наше управление и муниципаль-
ное бюджетное учреждение «Центр со-
циального обслуживания граждан по-
жилого возраста и инвалидов» (ЦСО) 
образуют единую государственную 
социальную систему Пролетарского 
района. Она обеспечивает государ-
ственную поддержку пожилых людей 
и инвалидов, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. 

На базе ЦСО функционируют два 
социально-реабилитационных отде-
ления, в прошлом году там обслужи-

ли 80 человек. В рамках региональ-
ного проекта «Старшее поколение» 
Министерством труда и социального 
развития Ростовской области в 2019 
году для ЦСО был закуплен автомо-
биль ГАЗель «NEXT». На нем бес-
платно осуществляют доставку лиц 
старше 65 лет, проживающих в сель-
ской местности, в районную больни-
цу – с целью выявления и предупреж-
дения у пожилых людей различных 
заболеваний. За 2022 год удалось 
помочь таким образом 1390 сельским 
ветеранам. 

С 1 января 2020 года в ЦСО в рам-
ках проекта «Старшее поколение» вне-
дрена система долговременного ухода 
(СДУ). Она направлена на системное 
и всестороннее улучшение качества 
жизни пожилых людей и людей со 
стойкими ограничениями жизнедея-
тельности, приводящими к зависимо-
сти от посторонней помощи, а также 
поддержку их близких. 

…В 2021 году Минтрудом Ростов-
ской области для нужд ЦСО для до-
ставки отдельных категорий граждан 
к социально значимым объектам – в 
основном из отдаленных сельских по-
селений – был приобретен новый спе-
циализированный автомобиль с подъ-
емником. В 2022 году услугами этого 
«Социального такси» воспользовались 
456 человек.

Ежегодно социальные услуги в ЦСО 
получают более 1000 пожилых людей 
и инвалидов. Осуществляют работу 
мобильные бригады центра, которые 
выявляют нуждаемость людей в со-
циальной и медицинской помощи. 
В прошлом году удалось благодаря 
таким бригадам помочь 1870 нашим 
гражданам.

В общем, мы делаем по сути одно 
дело и делаем его сообща, в тесном 
сотрудничестве. 

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива УСЗН 

Пролетарского района

Новый уровень социальной защиты

Начальник УСЗН Пролетарского района 
О.В. Аленина (слева) и министр труда 
и социального развития Ростовской 
области Е.В. Елисеева.

Важную роль в обеспечении бла-
гополучия жителей Пролетарского 
района, и особенно пожилых и с про-
блемами здоровья, играет районное 
Управление социальной защиты насе-
ления (УСЗН). О работе управления и 
стоящих перед ним задачах рассказы-
вает его начальник Ольга Викторовна 
Аленина. Труд руководителя был отме-
чен благодарностью губернатора Ро-
стовской области Василия Голубева, а 
также благодарственным письмом Ми-
нистерства труда и социального разви-
тия Ростовской области. 

– ольга викторовна, что является 
главным в работе вашего управле-
ния, какие задачи перед ним стоят?

– Одним из основных направлений 
в нашей работе является предостав-
ление различным категориям граждан 
социальных выплат, компенсаций, 
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Трудовую деятельность В.А. Дьяч-
кин начал в 2006 году в должности ге-
нерального директора ООО «Феникс». 
В 2011 году принят в Администрацию 
Константиновского городского поселе-
ния на должность начальника отдела 
муниципального хозяйства, в 2012 – пе-
реведен на должность заместителя гла-
вы Администрации Константиновского 
городского поселения – начальника от-
дела муниципального хозяйства. 

С марта 2015 года работал в Адми-
нистрации Константиновского района в 
должности заместителя главы Админи-
страции Константиновского района, с 
апреля 2022 – в должности первого за-
местителя главы Администрации Кон-
стантиновского района. В июле 2022 
года назначен главой Администрации 
Константиновского района. О том, что 
было сделано за последнее время на 
этом посту, – в интервью «Парламент-
скому вестнику Дона».  

Глава Администрации Константинов-
ского района Виталий Александрович 
Дьячкин родился в Константиновске. 
Окончил Константиновский сельскохо-
зяйственный техникум, Константинов-
ский педагогический колледж, а также 
заочно Московский государственный 
университет технологий и управления. 
В 2008 году сдал экзамены в Ростов-
ский государственный экономический 
университет (РИНХ). В 2010-м Вита-
лию Александровичу присвоена сте-
пень магистра экономики по направле-
нию «Экономика».

В.А. Дьячкин относится к тем главам 
администрации, которые всей душой 
болеют за родной район и стремятся 
всячески улучшать жизнь земляков. 
Виталий Александрович разработал 
и предложил программу «Прогулки с 
главой». Выбирается определенный 
маршрут, на протяжении которого к 
главе могут подходить обычные люди, 
чтобы озвучить проблемы, внести 
предложения. Такое общение в не-
формальной обстановке позволяет 
решать вопросы ничуть не хуже, чем 
в приемной. 

Виталий Александрович лично ведет 
телеграм-канал, в котором насчиты-
вается более двух с половиной тысяч 
подписчиков. В.А. Дьячкин публикует 

отчеты о проделанной работе, новости 
района, поздравляет земляков с празд-
никами, приглашает их принимать уча-
стие в субботниках, акциях, культурно-
развлекательных мероприятиях.   
СтроительСтво и жкх

Завершен капитальный ремонт до-
роги по улице Ленина в Константинов-
ске (стоимость работ составила 65,5 
миллиона рублей). Отремонтирована 
не только проезжая часть дороги, но 
и устроены тротуары, парковки, съез-
ды к домовладениям, установлено 
новое уличное освещение, дорожные 
знаки, пешеходные ограждения, так-
тильная плитка для маломобильных 
групп населения, нанесена дорожная 
разметка.

Завершен ремонт подъездов к Кон-
стантиновску, хуторам Михайловскому 
и Ведерникову, станице Николаевской, 
а также дорог по улицам Центральной 
в хуторе Гапкине, Ермака и Новой в 
Константиновске. 

В этом году восстановили щебеноч-
ное покрытие на подъезде к хутору Ка-
стырскому протяженностью 1,3 кило-
метра. Устроили щебеночное покрытие 
на грунтовых дорогах протяженностью 
2 километра. 

В 2022 году завершили благоустрой-
ство прилегающей территории стелы 
при въезде в Константиновский район 
со стороны автодороги Семикаракорск 
– Волгодонск. В темное время суток на 
объекте засияла подсветка.

При въезде в район со стороны 
рабочего поселка Усть-Донецка вос-
становлена стела «Константиновский 
район» и благоустроена прилегающая 
к ней территория. 
благоуСтройСтво 
общеСтвенных территорий 

В прошлом году в рамках регио-
нальной программы «Формирование 
комфортной городской среды» благо-
устроены две территории – в хуторе 
Гапкине на сумму почти 14 миллионов 
рублей и в станице Николаевской на 
27,9 миллиона рублей. 

– Благодаря победе в губернатор-
ском проекте «Сделаем вместе!» бла-
гоустроена территория в детском саду 
«Золотой ключик» в Константиновске 
(заасфальтированы дорожки и уложе-
на плитка). В детском саду «Ладушки» 
в том же городе установлено совре-
менное уличное игровое оборудова-
ние, а в хуторе Ведерникове уложено 
мягкое резиновое покрытие на спор-
тивной площадке возле Дома культу-
ры, – рассказал глава Администрации 
Константиновского района Виталий 
Александрович Дьячкин. 

В планах на 2023 год благоустрой-
ство территорий в хуторах Гапкине, 
Савельеве. Все эти проекты также по-
бедили в конкурсе «Сделаем вместе!». 
Экономика

По итогам принимаемых мер сред-
немесячная зарплата по району воз-
росла на 17,2% к уровню прошлого 
года и составляет 31 тысячу 617 ру-
блей. Темп роста заработной платы 
превысил среднеобластной показа-
тель на 3,7% за счет увеличения чис-
ла открытых вакансий, что привело к 
повышению конкуренции между рабо-
тодателями. 

Так, обеспечили высокие темпы ро-
ста заработной платы сотрудников 
ООО «Старозолотовский», сельскохо-
зяйственных предприятий «Степной», 
«Правда», «Винодельни Ведерниковъ» 
и ЗАО «Восход». 

Ситуация в сфере торговли и услуг 
уже второй год формируется в усло-
виях ограничительных мер, однако 
показатели не упали, а достигли по-
ложительной динамики. За прошлый 
год объем розничной торговли вырос 
на 13,7% к аналогичному периоду 
2021-го. В районе функционируют 
603 объекта предприятий потреби-
тельского рынка.

Учитывая географическое распо-
ложение Константиновского района, 
продолжается развитие туризма. На 
территории района имеется две точ-
ки притяжения: «Тихий Дон» в хуторе 
Старозолотовском и «Винодельне Ве-
дерниковЪ» в хуторе Ведерникове. На 
федеральном и региональном уровнях 
рассматривается вопрос о возобнов-
лении работы речного пассажирского 
транспорта. 

Для развития экономики принима-
ются меры по поиску новых возмож-
ностей для запуска инвестиционных 
и инфраструктурных проектов. Объ-
ем инвестиций в основной капитал 
по полному кругу предприятий со-
ставляет 717,7 миллиона рублей, из 
них 508,8 миллиона рублей – частных 
инвестиций. 

В 2022 году реализовано 5 инвести-
ционных проектов общей стоимостью 
23,2 миллиона рублей. Создано 21 но-
вое рабочее место.
мфц

За 2022 год в МФЦ района оказано 
более 32 тысяч услуг, проведено 27 ты-
сяч консультаций. Наибольший поток 
обращений фиксируется по услугам 
социальной защиты населения, Росре-
естра, МВД. 

С июля прошлого года МФЦ оказы-
вает услугу по оформлению карты бо-
лельщика (обратились почти 170 лю-
бителей футбола). 

В ближайшее время в МФЦ начнет 
функционировать сектор пользова-
тельского сопровождения, где каждый 
сможет подать заявление на получение 
государственной или муниципальной 
услуги или воспользоваться доступом 
к Единому порталу государственных и 
муниципальных услуг, региональным 
порталам услуг и иным информацион-
ным системам. 

Из 6 миллионов 570 тысяч рублей 
государственной пошлины по услугам, 
оказанным МФЦ, в бюджет района по-
ступило 2 миллиона 956 тысяч руб. 
СельСкое хозяйСтво

Валовой сбор зерновых культур в 
2022-м превысил результаты 2021 
года. Намолочено 352,4 тысячи тонн 
зерна. Рост по отношению к 2021 году 
составил 45,4 тысячи тонн.

Всеми категориями хозяйств произ-
ведено 13 579,6 тонн молока, что со-
ставляет 100,1% к уровню прошлого 
года.

Производство продукции животно-
водства (мясо скота и птицы в живом 
весе) во всех категориях хозяйств 
за 2022 год составило 2130,8 тонны 
(100% к уровню 2021 года).

В Константиновском районе успеш-
но продолжают деятельность предпри-
ятия по производству и переработке 
рыбной продукции.

ОАО «Николаевский рыбхоз» выло-
вил и реализовал 1227 тонн товарной 
рыбы и 104 тонны рыбопосадочного 
материала. Прудовым хозяйством ИП 
Десятов выпущено около четырех со-
тен представителей осетровых пород 
рыб в бассейн Азовского моря. 

В прошлом году сельхозтоваро-
производителям района направлены 
средства государственной поддержки 
в виде субсидии в размере 69 милли-
онов рублей. 
здравоохранение

Как сообщил В.А. Дьячкин, в 2022 
году приобретено 34 единицы ме-
дицинского оборудования на сумму 
более 28 миллионов рублей: пере-
движной рентгеновский аппарат, пере-
движной портативный аппарат УЗИ, 
четыре стоматологических установки, 
электрокардиографы, электрокоагу-
ляторы, стерилизаторы, эндоскопы, 
наркозный аппарат, мониторы, аппа-
рат спиральной компьютерной томо-
графии. 

Приобретены три «Лады-гранты» 
на сумму 3,5 миллиона рублей (авто-
мобили используются для доставки 
медицинских работников к пациентам, 
обслуживания фельдшерских здрав-
пунктов, перевозки анализов в лабо-
ратории).

Кроме того, куплен автомобиль ско-
рой медицинской помощи стоимостью 
4 миллиона 200 тысяч рублей, который 
используется для обслуживания жите-
лей Константиновска.

В 2022 году начат капитальный ре-
монт лечебного корпуса центральной 
районной больницы. Проведены ра-
боты по замене окон, системы водо-
снабжения и канализации, устройству 
новой вентиляции. С 2023-го началась 
замена электрики и освещения. Пол-
ное завершение капитального ремон-
та, к сожалению, запланировано не 
ранее 2024 года.

Для нужд населения в ГБУ Ростов-
ской области «ЦРБ» Константиновского 
района приобретен современный ком-
пьютерный томограф стоимостью 31 
миллион 590 тысяч рублей. В декабре 
2022 года завершено переоборудова-
ние помещений под его установку сто-
имостью 3,7 миллиона рублей, а во вто-
ром полугодии текущего года томограф 
будет введен в работу.

В центральной районной больнице 
Константиновского района работает 
40 врачей, 131 средний медицинский 
работник и 10 человек младшего меди-
цинского персонала. 

По-прежнему актуален вопрос обе-
спеченности медицинскими кадрами. 
Укомплектованность врачами и сред-
ними медработниками растет, но не 
так быстро, как хотелось бы. Наиболее 
востребованы медсестры, фельдшеры 
на селе (для работы в фельдшерских 
здравпунктах), медицинские работники 
в учреждениях образования. 

В настоящее время по целевому 
направлению обучается 22 студента, 
которые после окончания учебного за-
ведения придут на работу в районную 
больницу. 
образование

В системе образования района 
функционируют 10 школ, 14 детских 
садов и 3 организации дополнительно-
го образования.

К началу 2022-2023 учебного года из 
средств субвенции в школы закуплены 
учебники на сумму 5 миллионов 930 
тысяч рублей.

За счет средств федерального бюд-
жета в прошлом году закуплены 5 авто-
бусов: два для Верхнепотаповской шко-
лы, по одному для Нижнежуравской, 
Крюковской и Николаевской школ.

За счет средств федерального и 
областного бюджетов обеспечено 

бесплатное горячее питание обучаю-
щимся начальных классов всех школ 
района на сумму более 8 миллионов 
рублей.

За счет средств областного бюджета 
и бюджета Константиновского района 
сделан текущий ремонт и приобретены 
кресла для стадиона «Старт» на сумму 
в 1 миллион 345 тысяч рублей.

В июне-июле прошлого года на базе 
всех 10 школ района функционирова-
ли лагеря с дневным пребыванием и 
двухразовым питанием. Их посетили 
1050 детей. 

В сентябре на базе трех школ райо-
на (Гапкинской, Богоявленской и Верх-
непотаповской) в рамках реализации 
нацпроекта «Образование» открыты 
центры образования естественно-на-
учной и технологической направлен-
ностей «Точка роста». Обновлены 
учебные помещения, приобретено со-
временное оборудование на сумму бо-
лее 4 миллионов рублей.

В рамках федерального проекта 
«Цифровая образовательная среда» 
переданы 38 ноутбуков и 3 многофунк-
циональных устройства в Константи-
новскую школу №1, Стычновскую и 
Михайловскую школы.

Социальная защита 
наСеления

Совместно с поселениями района 
создана база семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. Это не-
обходимо для проведения меропри-
ятий, направленных на сокращение 
уровня бедности. 

– Одним из таких мероприятий 
является заключение социального 
контракта. Мы работаем по этому на-
правлению с 2013 года. Если за пре-
дыдущие 9 лет заключено контрактов 
на сумму 19 миллионов рублей, то 
за весь 2022-й данный вид помощи 
оказан на сумму более 11 миллионов 
рублей. А на различные меры соци-
альной поддержки семей с детьми в 
прошлом году направлено около 232 
миллионов рублей, – рассказал Вита-
лий Александрович Дьячкин. 

С февраля 2022-го осуществляется 
прием документов для оказания еди-
новременной материальной помощи 
гражданам ДНР и ЛНР (за выплатой в 
прошлом году обратились 3802 чело-
века). 

Особое внимание в районе уделя-
ется пожилым и инвалидам, нуждаю-
щимся в помощи. На обслуживании в 
подразделениях центра социального 
обслуживания состоит 1601 человек, 
что на 40,4% выше утвержденного 
муниципального задания. Продолжа-
ется доставка пенсионеров и людей с 
ограниченными физическими возмож-
ностями в медицинские организации 
на автотранспорте, полученном в рам-
ках реализации нацпроекта «Демогра-
фия». Работает «социальное такси». 
культура

В Константиновском районе 54 учреж-
дения культуры. В прошлом году завер-
шены капитальный ремонт Нижнекали-
новского сельского Дома культуры (на 
сумму 5 миллионов 500 тысяч рублей), 
реконструкция объекта культурного на-
следия «Бывшее станичное правление 
1905 года» (на сумму 878 тысяч рублей).  

В рамках федеральной целевой 
программы проведены ремонтно-вос-
становительные работы трех военно-
мемориальных объектов в хуторах 
Нижнежуравском, Трофимове и Новая 
Жизнь. На эти цели было выделено бо-
лее 5 миллионов рублей. 

Благодаря победе в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе!» в 2023 
году в районный Дом культуры приоб-
ретут световое оборудование для ос-
нащения сценического комплекса на 
сумму более 2 миллионов рублей.
гоСударСтвенная молодежная 
политика

В районе развиты 6 направлений 
волонтерского движения: экологи-
ческое, социальное, культурное, 
патриотическое, событийное, ме-
диаволонтерство. В 2022 году свою 
работу продолжил муниципальный 
штаб Всероссийской акции взаимопо-
мощи #Мы_Вместе.  

– В районе ведется эффективная ра-
бота по патриотическому воспитанию 
молодежи. В сентябре 2022 года юнар-
мейцы константиновской школы №2 и 
члены местного отделения Юнармии 
представили наш район на областном 
этапе военно-спортивной игры «Орле-
нок» в Неклиновском районе и вошли в 
пятерку лучших, – продолжает Виталий 
Александрович Дьячкин. 
физичеСкая культура и Спорт

В Константиновском районе все боль-
ше становится тех, кто регулярно зани-
мается спортом – это почти 52% местно-
го населения. В 2022 году проведено 115 
спортивно-массовых мероприятий, в ко-
торых приняли участие более 4 с поло-
виной тысяч человек. Это муниципаль-
ный этап Спартакиады Дона, фестивали 
ГТО («Готов к труду и обороне»), турни-
ры, первенства, чемпионаты для разных 
возрастных групп населения.

Константиновский центр тестиро-
вания ГТО входит в пятерку лучших 
в Ростовской области. В этом году в 
сдаче нормативов комплекса приняли 
участие 822 человека разных возраст-
ных групп, из них 22 получили золотой 
знак отличия. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Константиновского района

В Константиновском районе можно прогуляться с главой  

Стоматологическая установка в центральной городской больнице.Парк в станице Николаевской.

В.А. Дьячкин готов обсуждать вопросы и проблемы с жителями, в том числе и в неформальной обстановке 
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«Сделаем вмеСте!»
– Разумность и целесообраз-

ность – вот главные принципы, 
которыми мы руководствуемся в 
деятельности. Я как хозяйствен-
ник, много лет проработавший на 
производстве, знаю, насколько 
важно взвешенно и обдуманно 
подходить к решению вопросов. 
Наша задача – рационально ис-
пользовать денежные средства, 
находящиеся в распоряжении 

поселения, – говорит Андрей 
Олегович Керенцев. 

Николаевское сельское по-
селение является активным 
участником федерального про-
екта «Формирование комфорт-
ной городской среды» и губер-
наторской программы поддержки 
местных инициатив «Сделаем 
вместе!». Благодаря этому была 
благоустроена парковая зона, по-
явились дорожки, вымощенные 

плиткой. Значимым событием 
стало благоустройство парка, на 
что израсходовано 27 миллионов 
918 тысяч рублей. 

– Федеральные и областные 
программы благоустройства среды 
– отличная возможность улучшить 
жизнь наших земляков, поэтому 
мы намерены и дальше активно 
участвовать в проектах, – подчер-
кнул А.О. Керенцев. 

дома культуры 
Как сообщил Андрей Олегович, 

в шести населенных пунктах Ни-
колаевского сельского поселения 
расположено по одному учреж-
дению культуры, каждый из ко-
торых нуждается в капитальном 
ремонте. Уже разработана смета 
на реконструкцию Дома культуры 
в станице Мариинской. 

газификация 
и водоСнабжение 

Продолжается газификация 
Николаевского сельского посе-
ления. Пока из семи его насе-
ленных пунктов газифицировано 

только два. Сейчас идет проек-
тирование газоснабжения еще 
трех населенных пунктов. 

Предстоит решать вопрос и с 
водоснабжением населенных пун-
ктов. В достаточном объеме оно 
охватывает пока только станицу 
Николаевскую. Кроме того, не-
обходимо продолжать работу по 
обеспечению освещения хуторов 
и станиц сельского поселения. 

 – Мы всегда готовы к диалогу 
с местными жителями, – отме-
тил глава Администрации Нико-
лаевского сельского поселения 
Константиновского района А.О. 
Керенцев. – Они обращаются 
с разными вопросами, в числе 
которых и улучшение окружаю-
щей среды. Вот почему мы на-
мерены и дальше участвовать и 
побеждать в конкурсах по благо-
устройству территорий, готовы и 
впредь прислушиваться к иници-
ативам наших земляков. 

Ксения Жукова,
фото из Администрации 

Николаевского сельского поселения

Вся жизнь Андрея Олеговича Керенцева связана с Константиновским районом. Здесь Андрей Оле-
гович родился, вырос, здесь начинал свой профессиональный путь и намерен и дальше про-
должать трудиться на благо малой родины. Два десятка лет А.О. Керенцев работал на постах 
директоров элеваторов. В декабре 2018 года был назначен на должность главы Администрации 
Николаевского сельского поселения Константиновского района Ростовской области. О том, что 
было сделано за последнее время и что только планируется, о проблемах и достижениях, – в бе-
седе с корреспондентом «Парламентского вестника Дона». 

Андрей Керенцев: 
«Разумность и целесообразность – 
вот главные принципы работы»
В Николаевском сельском поселении Константиновского района продол-
жается благоустройство территорий.

В сентябре 1937 года, когда была образо-
вана Ростовская область, в ее состав вошел 
и Николаевский район. В январе 1954-го 
станица и район были включены в состав 
вновь образованной Каменской области, а 
через два года исполком Каменского облсо-
вета упразднил Николаевский район, тер-
ритория которого вошла в состав Констан-
тиновского района Каменской области. 
Однако с ноября 1957-го Николаевский 
район вновь отошел к Ростовской области. 

Центр Николаевского сельского посе-
ления – станица Николаевская. Свое на-
звание она получила еще в 1843 году по-
сле объединения двух станиц –  Нижне- и 
Верхне-Михалевских, которые ранее на-
зывались казачьими городками и входили 
в состав I Донского округа. Кстати, первое 
упоминание о Михалеве-городке зафик-
сировано еще раньше и относится к 1593 
году. Станица Нижне-Михалевская нахо-
дилась на правом берегу реки Дон на узкой 
полосе между рекой и озером Затон.

Сегодня Николаевская – это самый гу-
стонаселенный пункт Константиновского 
района, где проживает почти 3 с полови-
ной тысячи человек. 

Помимо станицы Николаевской, в со-
став Николаевского сельского поселения 
входят станица Мариинская, а также хуто-
ра Старая Станица, Горский, Правда, Бе-
лянский, Суворов. Во всех них проживает 
пять тысяч человек.

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Центр социального обслуживания граждан по-
жилого возраста и инвалидов» Константиновско-
го района занимается организацией работы по 
социальному обслуживанию на местах для лю-
дей почтенного возраста и тех, чьи физические 
возможности ограничены. Необходимые услуги 
могут предоставляться на месте, в самом органе, 
в социально-реабилитационном отделении или 
же дома у нуждающегося. С начала года здесь 
уже получил помощь 1271 человек, 350 из кото-
рых имеют инвалидность. 
о Структуре 

Как рассказала директор МБУ «ЦСОГПВиИ» 
Константиновского района Виктория Евгеньевна 
Швырева, в состав центра входят 7 отделений 
социального обслуживания на дому, одно соци-
ально-реабилитационное отделение на 25 мест, 
целью которого является предоставление благо-
устроенного жилья, оказание бытовых, санитар-
но-гигиенических услуг, медицинской помощи, 
а также организация питания и досуга на время 
проведения реабилитации. Деятельность СРО 
направлена на поддержание возможности са-
мореализации жизненно важных потребностей 
путем укрепления здоровья, повышения физиче-
ской активности, нормализации психологического 
статуса человека.    

Работа социально-реабилитационного отделе-
ния дневного пребывания также направлена на 
поддержание активного образа жизни пожилых 
людей и инвалидов, формирование условий для 
предупреждения развития негативных послед-
ствий и различных социальных проблем, мобили-
зацию скрытых резервов, способности человека 
справляться с проблемами.
о программах 

В целях повышения продолжительности, уров-
ня и качества жизни пожилых людей в Констан-
тиновском районе реализуется региональный 
проект «Старшее поколение» национального про-
екта «Демография». Губернатором Ростовской 
области В.Ю. Голубевым выделена «Газель» на 
16 мест, которая бесплатно доставляет пенсионе-
ров из сельских населенных пунктов в поликли-

нику центральной районной больницы Константи-
новска. 

Также работает «социальное такси», достав-
ляющее инвалидов и маломобильных граждан к 
медицинским и социально значимым объектам 
Ростовской области. 

В МБУ «ЦСОГПВиИ» Константиновского райо-
на работает телефон «горячей линии» для оказа-
ния помощи одиноким людям старше 65 лет по 
доставке на дом продуктов питания, предметов 
первой необходимости, лекарств и оплате комму-
нальных услуг. 

На базе центра создан и функционирует пункт 
проката технических средств реабилитации 
(ТСР). Бесплатно воспользоваться ими на период 
до 3 месяцев могут граждане, проживающие на 
территории Константиновского района, находя-
щиеся в трудной жизненной ситуации, нарушаю-
щей жизнедеятельность.

Здесь же функционирует «социальная парик-
махерская». Для повышения социальной актив-
ности и уровня коммуникативных навыков пред-
ставителей старшего поколения, укрепления 
физического и душевного здоровья внедрена ин-
новационная форма социального обслуживания 
«Университет третьего возраста». Работают пять 
факультетов: «Здоровое долголетие», «Школа 
безопасности», рукоделия «Мастерица», компью-
терной грамотности, гарденотерапии «Зеленый 
островок».
о Сотрудниках 

В центре трудятся 175 человек, из которых 128 
– социальные работники. В каждом отделении 
учреждения есть заведующий. Свои обязанности 
выполняют также медики, специалисты по реа-
билитационной работе, санитарки, бухгалтеры, 
работники организации питания, бытового обслу-
живания, водители и прочие.

Организацией работы культурного досуга, по-
вышением культурно-нравственного уровня и 
социального статуса клиентов учреждения зани-
маются культорганизаторы. Аккомпаниатор обе-
спечивает музыкальное сопровождение высту-
плений и репетиций. Также в штатном расписании 
есть психолог.

об иСтории 
1 июля 1994 года на улице Комсомольской, 

№36, в здании детского сада «Чайка», был от-
крыт центр социального обслуживания. Первым 
директором учреждения стал Сергей Владими-
рович Ковачев. Уже тогда здесь начало успешно 
функционировать отделение социального обслу-
живания на дому, охватившее 780 пенсионеров 
района.  

1 апреля 2000 года открылось социальное ре-
абилитационное отделение на 25 мест в станице 
Николаевской. В 2002-м центр социального об-
служивания, получив новое здание, стал распо-
лагаться на улице Фрунзе, 98 «а», где и продол-
жает свою деятельность в настоящее время.
о новом отделении 

1 января 2023 года в рамках пилотного проек-
та состоялось открытие социально-реабилита-
ционного отделения дневного пребывания. Оно 
создано для полустационарного социального об-
служивания граждан и инвалидов, в том числе с 
ментальными нарушениями, сохранившими спо-
собность к самообслуживанию и активному пере-
движению.

Здесь стараются оказывать максимальную 
поддержку пожилым людям и инвалидам, спо-
собствовать самореализации их жизненно 
важных потребностей, повышать физическую 
активность подопечных, творческий и интеллек-
туальный потенциал, психологический и эмоцио-
нальный статусы. 

Специалисты проводят социально-реабили-
тационные и оздоровительные мероприятия, за-
нимаются правовым, социально-медицинским, 
психологическим и культурным просвещением, 
внедряют новые формы и методы социальной 
реабилитации.

В отделении с получателями социальных услуг 
работают заведующий, медицинская сестра, специ-
алисты по реабилитационной и социальной рабо-
те, психолог, культорганизатор. Здесь оборудованы 
тренажерный зал, комната социально-бытовой 
адаптации, кабинет психологической разгрузки.

Специалисты отделения разрабатывают мето-
дики и комплексы мероприятий по реабилитации, 

применяют в своей деятельности арт-терапию, 
терапию воспоминаниями, виртуальными путе-
шествиями, телесно-ориентированную терапию, 
гарденотерапию, занятия с бизибордами, ауто-
тренинги, медитации.

Медицинская сестра проводит оздоровитель-
ные мероприятия: пальчиковую и дыхательную 
гимнастику, тренировки по спортивной и сканди-
навской ходьбе, занятия на тренажерах, консуль-
тирует по социально-медицинским вопросам.

Культорганизатор отделения наладил работу 
клубов по интересам. Пожилые люди участву-
ют в социально значимых и культурно-массовых 
мероприятиях, посещают библиотеку, бывают на 
экскурсиях.

Руководит центром Виктория Евгеньевна 
Швырева. В 2009 году она окончила гуманитар-
ный факультет Ростовского государственного 
университета путей сообщения по специально-
сти «Социальная работа». С этого же времени 
была занята в сфере социального обслуживания 
специалистом, ведущим специалистом ОСЗН, 
ЦСО, МСЭК Константиновского района, МФЦ 
Семикаракорского и Ленинского районов Мо-
сковской области. С 2017 по 2020 годы – глав-
ный бухгалтер МБУ «Культура» Администрации 
Большемечетновского сельского поселения Се-
микаракорского района. В должности руководи-
теля МБУ «ЦСОГПВиИ Константиновского райо-
на» – с мая 2021 года.

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО 

Константиновского района 

Как помогают пожилым и инвалидам
В Константиновском районе налажена эффективная работа по социальному обслуживанию 
людей почтенного возраста и жителей с ограниченными физическими возможностями  
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Всего в школе-интернате занимают-
ся более 700 детей, из них более 500 
находятся на дистанционном обуче-
нии. В школе в полной мере реализует-
ся индивидуальный подход к каждому 
учащемуся, каждой судьбе.

к каждому школьнику – 
индивидуальный подход

Наше знакомство со школой-интер-
натом началось со встречи с ее ди-
ректором Татьяной Леонидовной Во-
ронько, которая работает в системе 
образования более 30 лет. Это талант-
ливый руководитель, лидер и настав-
ник инновационных педагогических 
практик, создающий максимально ком-
фортные условия для эффективного 
проведения лечебно-оздоровительной 
и образовательной деятельности. Во-
ронько награждена медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. Кандидат наук. Почетный работ-
ник общего образования. Лучший ра-
ботник образования Дона. 

Директор заслуженно гордится свои-
ми учениками, многие из которых рас-
крыли несомненные таланты в самых 
различных областях.

«Показателем уровня образования 
являются участие и победы во Всерос-
сийской олимпиаде школьников. В те-
кущем году у нас есть уже два призера 
регионального этапа по литературе и 
по английскому языку. В прошлом году 
был один призер. Наши воспитанники 
соревнуются со всеми на общих осно-
ваниях, на равных. Они успешно уча-
ствуют в программах образовательно-
го центра «Сириус», – рассказывает 
заместитель директора по учебно-вос-
питательной работе Ирина Евгеньевна 
Новрузова.

Прекрасно проявил себя Алексей 
Герасименко, ученик 10-го класса, он 
стал победителем регионального эта-
па Всероссийского конкурса научно-
технологических проектов «Большие 
вызовы» образовательного центра 
«Сириус» по направлению «Когнитив-
ные исследования». Алексей пред-
ставил на конкурсе свою авторскую 
компьютерную программу «Лингвисти-
ческий тренажер «KLEI», призванную 
упростить изучение и запоминание 
новых терминов или словосочетаний в 
игровой форме. Программа включила 
в себя англо-русский разговорник, сло-
варь пословиц и поговорок, словарь 
юридических терминов, игровой разго-
ворник для иностранца, профориента-
ционный словарь.

В этом году в стационарной школе 
11-й класс оканчивают 11 человек, в 
прошлом году их было 6. В дистанци-
онной форме завершает обучение 21 
человек. Двое выпускников учатся в 
МГУ на юридическом факультете. Еще 
один учится в Курске в Северо-Запад-
ном технологическом университете по 
специальности «Робототехника и ме-
хатроника». Есть талантливые ребята, 
которые поступили в медицинский уни-
верситет. 

Как правило, воспитанники школы 
очень целеустремленные и волевые. 
Они настойчиво преодолевают свои 
недуги, чтобы идти к своей мечте. 
И добиваются своего порой успешнее, 
чем их более крепкие физически свер-
стники. 

Лично поддержала директор по-
настоящему даровитого мальчика – 
Данила Хомякова. Ребенком-инвали-
дом Даня пришел в школу-интернат, 
чтобы учиться дистанционно с 4-го 
класса. Тогда еще жил с бабушкой и 
дедушкой в поселке Малиновка Ка-
гальницкого района. У него рано от-
крылся певческий талант. Стал звездой 
казачьего хора сельского ДК. Однажды 
его пригласили на НТВ в программу 
«Ты супер!», в которой участвуют де-
ти-сироты. Надо было ехать в Москву, 
и директор школы сразу же сделала 
все, чтобы эта поездка состоялась. 
С тех пор началась певческая карье-
ра школьника. Он добился огромных 
успехов, и это притом, что не учился в 
музыкальной школе и даже поначалу 
не знал нотной грамоты. Данил сейчас 
сочиняет музыку, стихи, он научился 
играть на фортепиано и гитаре. Стал 
участником различных конкурсов. А в 
прошлом году он поступил в Москов-
ский педагогический государственный 
университет по специальности «Во-
кальное искусство». 

маСтер-клаССы от учителей

…В школе-интернате объясняют 
свои успехи тем, что здесь воедино 
слились три различных, казалось бы, 
процесса: воспитание, образование и 
лечение. При этом трудно различить, 
где заканчивается одно и начинается 
другое. Дети и педагоги для развития 
этих трех направлений участвуют в 
различных конкурсах, конференциях, 
мероприятиях.

Что касается образования, то учи-
теля школы являются победителями 
и призерами конкурсов регионального 
и всероссийского масштаба. Их часто 

награждают благодарственными пись-
мами Минобразования региона. Они 
организуют и ведут семинары и веби-
нары для педагогов Ростовской обла-
сти, а также часто выезжают в Москву, 
чтобы передать свой опыт на феде-
ральных площадках. 

Вот свежий пример из этого ряда. 
Учитель математики Елена Вик-
торовна Лапина стала призером 
Всероссийского конкурса мастер-
классов учителей/преподавателей 
математики 2022 года, представив 
видеозапись проведенного мастер-
класса «Создание и использование 
образовательных скетчей» для пе-
дагогов Ростовской области. Конкурс 
учрежден ФГАОУ ДПО «Академия 
реализации государственной поли-
тики и профессионального разви-
тия работников образования Мини-
стерства просвещения Российской 
Федерации» и проводился с целью 
выявления и распространения эф-
фективного педагогического опыта 
преподавания математики в органи-
зациях общего и среднего професси-
онального образования РФ.

…В составе школы-интерната есть 
центр дистанционного образования 
детей-инвалидов, который охватывает 
всю Ростовскую область – это порядка 
500 человек. Дети обучаются на дому, 
для чего им предоставлена в поль-
зование компьютерная техника. Тем 
выпускникам, кто после окончания 11 
класса продолжат учиться в высших 
либо средних специальных учебных 
заведениях, комплект этой техники 
передается в дар. Штатные учителя 
школы проводят дистанционное обу-
чение ребят, работая из дому, где им 
для этого оснастили рабочие места. 
Штатные инженеры школы обеспечи-
вают круглосуточную поддержку этой 
работы, вовремя решая проблемы с 
оборудованием и интернет-соединени-
ем, если они случаются. 

В самой школе оборудованы раз-
личные кабинеты: астрономии, био-
логии, информатики, робототехники. 
Есть богатая библиотека с читальным 
залом, где дети занимаются урочной и 
внеурочной деятельностью. 

У школы есть договор о сотрудниче-
стве с Министерством цифрового раз-
вития, информационных технологий и 
связи Ростовской области, благодаря 
которому здесь заработал настоящий 
«центр космических услуг». Учащиеся 
получили доступ к геоинформацион-
ной карте Ростовской области. В русле 
программы «Сириуса» они учились с 

помощью космических спутников связи 
управлять катамаранами, используя 
при этом возможности искусственного 
интеллекта. Дети самостоятельно раз-
работали специальную программу, ко-
торая реально управляет судами.

воСпитывают патриотов

…На должной высоте находится в 
школе и воспитательная работа среди 
ребят. В ней активно развивается па-
триотическое направление, при этом 
инициаторами многих мероприятий 
выступают сами дети. На территории 
школы есть Аллея памяти в честь пав-
ших на полях сражений, каждый год в 
День Победы там у ребят – пост но-
мер один.

При школе недавно открылось от-
деление Российского движения детей 
и молодежи. Учащиеся активно уча-
ствуют в его мероприятиях. Так, не-
давно они проводили мероприятия в 
честь 80-летия со дня прорыва блока-
ды Ленинграда. Их выступления про-
ходили в ростовском музее «Россия 
– моя история», где ребятам для этого 
выделили зал. Видеосюжет об этом 
событии был отмечен региональным 
Министерством культуры. Ребята так-
же сняли интересный сюжет о наших 
знаменитых земляках – участниках 
Сталинградской битвы. 

Дети вместе с родителями и педаго-
гами проводят сборы для участников 
специальной военной операции на 
Украине и детей, которые находятся 
в этой зоне. Недавно здесь собрали 
канцелярские принадлежности и спор-
тивный инвентарь для Терпеньевской 
школы-интерната Запорожской обла-
сти. Ребята написали своим сверстни-
кам трогательные письма со словами 
поддержки. И вскоре получили из За-
порожья видеопривет со словами бла-
годарности.

4-й класс школы активно участвует 
в проекте «Орлята России». Недавно 
дети вступили в движение «Орлята по 
переписке». Они общаются по почте – 
обычной! – с «орлятами» из Краснода-
ра и Выборга. Между ними оказалось 
много общего, было о чем рассказать 
друг другу. 

А впереди ребят еще ждет немало 
интересного. Планов много. Здесь 
продолжают развивать свой школь-
ный театр, который по праву гордится 
своими мюзиклами. В школе настро-
ены на сотрудничество с образова-
тельными учреждениями всей России. 
В этом году здесь выступили органи-

заторами двух конкурсов, которые 
скоро начнутся. Один из них будет 
посвящен инсценированной военно-
патриотической песне, который прой-
дет 4 мая. Состоится также конкурс 
стикер-паков. Их будут создавать дети 
на заданную тему, в основном патри-
отическую. Сотрудники школы и их 
воспитанники продолжают осваивать 
новые технологии и информационные 
интернет-платформы. 

уроки здоровья

…Важное значение в школе-ин-
тернате придают лечебно-оздорови-
тельному процессу. Здесь действует 
большой медицинский комплекс. Ре-
ализуется школьный инновационный 
проект «Здоровье», а также областной 
инновационный проект «Коррекцион-
но-реабилитационное сопровождение 
учебно-воспитательного процесса на 
основе здоровьесберегающих техно-
логий».

Режим дня в школе для детей, боль-
ных сколиозом, является лечебным. 
В значительной степени он направлен 
на восстановление здоровья больных 
детей и построен с учетом особенно-
стей их контингента. Учебные занятия 
проводятся в первой половине дня. 
На каждом уроке проводится оздоро-
вительная пауза – зрительная, дыха-
тельная, динамическая, психологиче-
ской разгрузки.

В течение дня специалисты шко-
лы проводят лечебные и оздорови-
тельные процедуры: ЛФК, массаж, 
физиотерапевтические процедуры, 
лечебное плавание. Во дворе школы 
оборудована спортивная площадка с 
мягким покрытием. Здесь также дей-
ствует своя служба психологической 
поддержки. Ее главной задачей явля-
ется создание условий для сохране-
ния психологического здоровья всех 
участников образовательного процес-
са, для всестороннего гармоничного 
развития личности ребенка.

«Самое радостное – это видеть 
результат своей работы, общаться с 
детьми, видеть их успехи и радость от 
преодоления своих жизненных слож-
ностей, от полноценного вхождения 
во взрослую жизнь, где раскрываются 
их таланты», – считает директор шко-
лы-интерната Татьяна Воронько.

Геннадий Белоцерковский, 
фото предоставлены дирекцией 
Ростовской санаторной школы-

интерната №28

Школа, где раскрываются таланты
Одной из лучших школ в России и лучшей в Ростовской 
области является Ростовская санаторная школа-интернат 
№28. Редкий факт для системы образования, если вообще 
не уникальный: школа девятый год подряд – начиная с 
2014 года – становится лучшей в рейтинге государствен-
ных образовательных учреждений Донского региона! Ди-
плом победителя недавно был торжественно вручен ди-
ректору этого учебного заведения Татьяне Леонидовне Во-
ронько. Это произошло на форуме Министерства общего 
и профессионального образования Ростовской области в 
честь открытия Года педагога и наставника, объявленного 
в стране Указом Президента России.Татьяна Воронько (вторая справа).
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Административная коман-
да МБОУ Багаевская СОШ 
№3 заявила о себе в кон-
курсе «Вектор качества 
образования», представив 
опыт работы на всерос-
сийском уровне. Среди 
165 участников было всего 
лишь 9 образовательных 
учреждений Ростовской 
области. И школа №3 – в 
их числе.  

Школа славится и богатым, без 
малого 40-летним опытом рабо-
ты, и сильным педагогическим 
составом. В 2002 году заведению 
присвоен статус «Казачье ОУ». 
2008-й отмечен победой в при-
оритетном национальном проек-
те «Образование». В 2022 году 
получен статус областной инно-
вационной площадки «Обучение 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и инвалид-
ностью на дому в условиях ин-

клюзии по модели «Ресурсный 
класс/группа». 

В школе работают две груп-
пы кратковременного пребыва-
ния дошкольников. Реализуется 
предпрофильный элективный 
курс «Основы медицины», пре-
доставляются элективные курсы 
по информатике. Открыт новый 
класс психолого-педагогической 
направленности.

По итогам Всероссийской 
олимпиады школьников в этом 
году в учебном заведении – два 
призера регионального уровня. 
Блестящие результаты показали 
София Щербакова (по техноло-
гии) и Антон Шелудяков (по эко-
номике). 

С 2019 по 2022 годы медалью 
«За особые успехи в учении» 
награждены 9 выпускников. Еще 
один ученик отмечен медалью 
«За особые успехи выпускнику 
Дона». 

– Мы сотрудничаем с ведущи-
ми вузами юга России. Препода-
ватели Донского государствен-
ного технического университета, 
Южного федерального универ-
ситета безвозмездно готовят 
старшеклассников по ряду кур-
сов. Окончив эту «Академию 
абитуриентов», ребята сдают 
ЕГЭ и поступают в высшие и 
средние специальные учебные 
заведения, – рассказала дирек-
тор Багаевской школы №3 Ната-
лья Владимировна Боряева.

В 2020 году в рамках феде-
рального проекта «Современ-

ная школа» национального 
проекта «Образование» открыт 
центр цифрового и гуманитар-
ного профилей «Точка роста». 

В прошлом году открыт спор-
тивный клуб «Олимп» с секция-
ми по футболу, баскетболу, во-
лейболу, тег-регби, плаванию. 
Ребята сдают нормативы ком-
плекса «Готов к труду и обо-
роне». И получают золотые, 
серебряные, бронзовые знаки 
отличия. 

В школе работают музей 
«Край лазоревый», поисковый 
отряд «Память», отряд юных ин-
спекторов движения «Огонек». 
С 2007 года издается журнал 
«Переменка». 

25% педагогов имеют выс-
шую квалификационную кате-
горию, шести присвоено звание 
«Почетный работник Россий-
ской Федерации». Ежегодно 
педагоги участвуют в профес-
сиональном конкурсе «Учитель 
года Дона». Финалистами реги-
онального этапа прошлых лет 
стали учитель обществознания 
А.В. Шапоренко и учитель рус-
ского языка Н.П. Наумова.  

В школе №3 уверены: созда-
ние мотивирующей образова-
тельной и воспитательной сре-
ды выведет образовательное 
учреждение, а вместе с ним и 
обучающихся, на новый уровень 
развития. 

Ксения Жукова, фото из архива 
Багаевской школы №3

Школа №3: 
море знаний – океан возможностей!

В числе самых важных и значимых программ, 
реализуемых здесь, – долгосрочный проект 
«Ничто не забыто, никто не забыт». Педагоги-
ческие работники используют все формы вос-
питания у детей патриотических чувств. Вместе 
с детьми разного возраста беседуют о Родине, 
читают рассказы и стихи, слушают песни, смо-
трят художественные фильмы, говорят о тех, 
кто в Великую Отечественную войну защищал 
Багаевский район. В группах организовывают 
тематические занятия, оформляют выставки 
детских работ, родительские уголки.

Кульминацией этого проекта в прошлом году 
стал «Парад дошкольных войск», в котором уча-
ствовали все 11 групп детского сада. Это яркое 
событие началось докладом главнокомандую-
щему (заведующему) о том, что парад открыт.   

Ребята маршем прошли по парадной площа-
ди детского сада. Каждая группа представила 
отдельный род войск, исполнила свою строевую 
песню. В завершение все сотрудники и воспи-
танники дошкольного образовательного заведе-
ния почтили память погибших в Великой Отече-
ственной минутой молчания.

На патриотичном празднике не обошлось и 
без шествия «Бессмертного полка»: вместе с 
детьми прошли их родители и весь коллектив 
детского сада в полном составе. В акции при-
няли участие более 150 ребят.  

В этом году также состоится празднование 
Дня Победы с парадом дошкольных войск и ше-

ствием «Бессмертного полка». Подготовка идет 
полным ходом. 

А не так давно заведующий МБДОУ «Радуга» 
Н.В. Солоненко обратилась ко всем участникам 
образовательного процесса с инициативой о 
создании мини-музея. Наталия Витальевна от-
метила: «Средства музейной педагогики помогут 
заинтересовать и привлечь к партнерскому со-
трудничеству семьи дошкольников с целью раз-
вития у ребенка уважения к обществу, традициям 
семьи, родного края, Отечества, то есть нераз-
рывной цепочки общечеловеческих духовно-нрав-
ственных ценностей». Данное предложение было 
единодушно принято как коллективом сада, так 
и родителями маленьких воспитанников. Своих 
первых посетителей музей боевой славы встретит 
скоро, накануне празднования Дня Победы. 

В рамках работы по патриотическому воспи-
танию подрастающего поколения проводятся 
также акции, посвященные Дню памяти и скор-
би, Дню защитника Отечества, Дню Государ-
ственного флага Российской Федерации.  Не 
осталась забытой и такая памятная дата, как 
80-летие освобождения Ростова от фашистских 
захватчиков. Для более эффективной деятель-
ности детский сад «Радуга» сотрудничает Цен-
тром дополнительного образования Багаевско-
го района, военкоматом, родителями малышей.

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада «Радуга»

Дети – будущее нашей страны  
Полтора года назад детский 
сад «Радуга» гостеприимно 
принял более двухсот ма-
леньких жителей станицы 
Багаевской. Перед коллек-
тивом было поставлено мно-
жество задач. Одна из наи-
более приоритетных – вос-
питание убежденного патри-
ота, всей душой преданного 
Отечеству. 

Важнейшая часть всей ра-
боты МБОУ Багаевская СОШ 
№1 – патриотическое вос-
питание обучающихся. Ре-
бята участвуют в важных 
мероприятиях, посвященных 
значимым отечественным со-
бытиям. Это Всероссийская 
акция «Письмо солдату», 
Дни казачьей славы, «Крест-
ный ход», «Покров на Дону», 
«Покров Пресвятой Богоро-
дицы», районный конкурс фотографий «Природа Донского 
края», всероссийский конкурс «Славен Дон», военно-спор-
тивная игра «Орленок», районный конкурс «Смотр строя и 
песни», военно-спортивная игра «Зарница».

В 2002 году школе присвоен статус «казачья». На протяжении 
многих лет здесь ежегодно создаются казачьи классы, проводятся 
торжественные посвящения обучающихся в казачата. 

– Особую роль в формировании военно-патриотического сознания 
играет школьный музей имени 1-й Конной армии, который работает 
с 1969 года. С 2017-го музей МБОУ Багаевская СОШ №1 ежегодно 
становится лауреатом конкурса школьных музеев «Мы помним» в но-
минации «Организация поисковой деятельности», награжден дипло-
мами «Лучшая следопытская работа сельского школьного музея», 
«Лучший школьный краеведческий музей» федерального проекта 
партии «Единая Россия» «Историческая память», является облада-
телем 2-го места в областном конкурсе «История поколений», – рас-
сказала директор школы Наталья Викторовна Ляписова. 

С 2017 года на базе школы открыт центр патриотического вос-
питания детей и молодежи Багаевского района «Мы патриоты», 
куда входят обучающиеся школы, актив музея, поисковый отряд 
«Звезда», члены Юнармии и Российского движения школьников, 
волонтерский отряд «Мы вместе».

Отряд «Звезда» участвует в ежегодной Вахте Памяти, ведет 
поисковую работу в Матвеево-Курганском, Куйбышевском, Шоло-
ховском и Багаевском районах. За время существования отряда 
поисковиками подняты останки более 1000 бойцов Красной армии. 
По итогам работы поисковики награждены грамотами военного ко-
миссара Ростовской области и медалями Всевеликого войска Дон-
ского за вклад в поисковую работу России.

С первого по одиннадцатый классы проводятся классные часы, 
уроки мужества на тему «Защита Отечества – священный долг 
каждого гражданина», встречи с ветеранами Великой Отечествен-
ной войны. 

Проходят конкурсы сочинений, стихов, рисунков на военно-па-
триотическую тематику, фестивали, смотры строя и песни, встречи 
с ветеранами Великой Отечественной войны. Школьники участву-
ют в параде 9 Мая, факельном шествии, конкурсе патриотической 
песни «Гвоздики Отечества», занимают призовые места.

Таким образом, можно сказать, что школа выступает одним из 
важнейших институтов развития патриотического мировоззрения 
в жизни современного человека, дающего необходимую базу для 
дальнейшего развития личности.

Ксения Жукова, фото из архива Багаевской школы №1

В Багаевской школе №1 
растят патриотов 

Становление спортивной школы Багаев-
ского района начиналось с 1989 года. Она 
проработала самостоятельно 10 лет, после 
чего произошло объединение всех учрежде-
ний дополнительного образования в Багаев-
ском районе в Центр дополнительного обра-
зования. С 2003 года спортивное отделение 
ЦДО стало самостоятельным учреждением 
– Детско-юношеской спортивной школой. 

В 2008 году был построен спортивный 
комплекс с плавательным бассейном. Сей-
час у школы – прекрасное здание, которому 
в сентябре исполнится 15 лет. Все это вре-
мя учреждением руководит директор Окса-
на Ивановна Родина.

– Наша спортивная школа славится высо-
кими результатами спортсменов и квалифи-
цированным преподавательским составом. 

Сегодня здесь работают 15 тренеров-пре-
подавателей. Реализуются программы физ-
культурно-спортивной направленности по 
девяти видам спорта. Это бокс, кикбоксинг, 
каратэ, плавание, эстетическая гимнастика, 
тэг-регби, футбол, волейбол, настольный 
теннис. В школе занимается 685 обучающих-
ся, – сообщила Оксана Ивановна Родина. 

Указом Президента России 2023 год 
в стране объявлен Годом педагога и на-
ставника. Пять тренеров-преподавателей 
спортивной школы – ее выпускники. Дми-
трий Валентинович Марков занимался на 
отделении бокса. Является инициатором 
и организатором традиционного областно-
го турнира по кикбоксингу, посвященного 
памяти земляка-орденоносца Александра 
Дундукова, погибшего при исполнении ин-
тернационального долга в Афганистане. 
Дмитрий Валентинович подготовил первого 
мастера спорта России в спортивной школе. 
Это Елена Хмелевская, которая также рабо-
тает тренером по кикбоксингу.

Спортивная школа уделяет внимание граж-
данско-патриотическому воспитанию подрас-
тающего поколения. С 2001 года проводится 

областной турнир по боксу памяти земляка, 
героя атомной подводной лодки «Курск» 
Сергея Калинина. Инициатор соревнований – 
первый тренер по боксу школы Виктор Ильич 
Галдин, ветеран труда, почетный работник 
общего образования Российской Федерации. 

Два ученика В.И. Галдина, Александр 
Сергеевич Синюк и Роман Валерьевич 
Слепцов, также работают в спортивной шко-
ле тренерами-преподавателями по боксу.  

19 февраля 2023 года в школе впервые 
состоялся межрегиональный турнир по 
спортивной борьбе грепплинг, грепплинг-ги 
и любительскому миксфайту, посвященный 
памяти земляка, Героя Российской Феде-
рации Бориса Борисовича Журавлева, по-
гибшего при выполнении воинского  долга в 
специальной военной операции на Украине.

Спортивная школа – неотъемлемая часть 
образовательной системы Багаевского рай-
она. Здесь учат многому. Честно выигры-
вать, с достоинством проигрывать и самому 
главному – жизни!

Ксения Жукова, 
фото из архива спортивной школы

Спорт учит самому главному – жизни!

В судьбе каждого человека есть своя шко-
ла, которая ведет не только в страну знаний, 
но и учит жизни, является ступенькой к успе-
ху. Народная мудрость гласит: «Человече-
ское счастье состоит из трех составляющих 
– это у кого родиться, у кого учиться и с кем 
жить». А учиться детям из хутора Елкина Ба-
гаевского района есть где и есть у кого. 

МБОУ Елкинская средняя общеобразова-
тельная школа Багаевского района – это со-
временное трехэтажное здание, где есть боль-
шой спортзал, музей, столовая, компьютерный 
класс с доступом в Интернет. Здесь в 20 клас-
сах-комплектах обучается 392 ребенка. 

Образовательное учреждение идет в ногу 
со временем. В прошлом году начал функ-
ционировать центр образования естествен-
но-научной и технологической направлен-
ностей «Точка роста».  

– В школе сложилась настоящая коман-
да единомышленников – это 40 учителей. 
8 педагогов имеют высшую, 19 – первую 
квалификационные категории. Здесь тру-
дятся три почетных работника общего об-
разования Российской Федерации. Часть 
педагогов нашей школы – это ее вчерашние 
выпускники, идущие по стопам своих на-
ставников, – говорит директор школы Люд-
мила Андреевна Мыскина. 

Россия славится учительскими дина-
стиями. Елкинская школа – не исключе-
ние. Нельзя не отметить учительскую 
семью Поповых, общий стаж педагогиче-
ской деятельности которой насчитывает 
98 лет! 

За время своей деятельности Елкинская 
школа проводила в жизнь много выпускни-
ков, из которых 25 золотых и 22 серебряных 
медалиста.

В 2016 году учреждение получило об-
ластной статус «казачье». Возрождение ка-
зачества играет огромную роль в духовно-
нравственном, патриотическом воспитании 
подрастающего поколения. Гордость школы 
– музей трудовой и боевой славы, а также 
«Казачья горница».

Школьники регулярно участвуют в район-
ных, областных и всероссийских конкурсах, 
олимпиадах и конференциях. Неоднократ-
но становились победителями и призерами 
различных мероприятий, а также обладате-
лями золотых и серебряных значков ком-
плекса «Готов к труду и обороне».

В школе созданы условия и для развития 
дополнительного образования. Тянешься к 
наукам? К твоим услугам познавательно-ин-
теллектуальные кружки. Влечет искусство? 
Тогда добро пожаловать в кружки художе-
ственно-эстетического направления. Любишь 
спорт? Тебе прямая дорога в спортивные сек-
ции. Возможность заниматься делом по душе 
есть у представителей всех возрастных групп, 
от первоклассников до старшеклассников. 

Вечные «со-беседники», «со-товарищи», 
«со-дружества» – учитель и его ученики. Два 
полюса одного магнита. Два берега одной 
реки. Они разные, но не существуют друг без 
друга. А это значит, должна быть гармония, 
как в природе. Гармония душ, гармония меж-
ду уважающими друг друга людьми.

Ксения Жукова, 
фото из архива Елкинской школы

Елкинская школа: траектория успеха
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Таким принципом руководствуются в Админи-
страции Кировского сельского поселения Це-
линского района, реализуя одно из важнейших 
направлений деятельности. 

Развитие культуры – одно из приори-
тетных направлений в работе Админи-
страции Кировского сельского поселения. 
Большим событием стало строительство 
Дома культуры в хуторе Северном. Об 
этом и других достижениях «Парламент-
скому вестнику Дона» рассказала ис-
полняющий обязанности главы Админи-
страции Кировского сельского поселения 
Елена Васильевна Цыганенко.   

в хуторе Северном 

В рамках государственной программы 
Ростовской области «Развитие культуры 
и туризма» в конце мая в хуторе Север-
ном приступили к установке модульного 
Дома культуры на 150 посадочных мест. 

Здание прежнего клуба было демон-
тировано в 2020 году по причине ава-
рийности, а культурно-массовые ме-
роприятия проводились силами Дома 
культуры Кировского сельского посе-
ления Целинского района на площади 
хутора и в здании школы. 

Теперь же на месте прежнего ДК воз-
ведена современная модульная кон-
струкция площадью 802 квадратных 
метра. Общая стоимость приобретения 
здания и его установки составила 38 
миллионов рублей. Более 4 миллионов 
500 тысяч рублей потребовалось на ос-
нащение Дома культуры (это средства 
резервного фонда Правительства Ро-
стовской области и бюджета поселения). 
На приобретение сценических костюмов 
израсходовали 88 тысяч рублей, на бла-
гоустройство территории модульного 
здания – 2 миллиона 500 тысяч рублей. 
Прочие расходы, связанные с установ-
кой и подключением к коммуникацион-
ным сетям здания, потребовали 1 мил-
лион 636 тысяч рублей.

Возведение объекта завершилось 
в соответствии с оговоренными в кон-
тракте сроками. Дом культуры оснащен 
современным звуковым и осветитель-
ным оборудованием, новой мебелью 

и роскошной одеждой сцены. Торже-
ственное открытие еще не состоялось, 
но учреждение уже работает в полную 
мощность. К примеру, масштабной по-
лучилась акция «Блокадный хлеб», 
приуроченная к 80-летию со дня осво-
бождения Ленинграда. 

В здании Дома культуры будет распо-
лагаться также сельская библиотека: для 
нее уже комплектуются книжные фонды. 
В планах предоставить все условия для 
детской школы искусств, сформировать 
хореографический класс, заниматься 
развитием прикладного искусства на базе 
нового современного Дома культуры. 

– Открытие Дома культуры в хуторе 
Северном – большое и значимое для 
нас событие. Но мы не останавливаем-
ся на достигнутом. Уже в этом году в Ки-
ровском сельском поселении стартует 
новый масштабный проект – капиталь-
ный ремонт Старченского Дома культу-
ры. Подрядчик определен, к работам 
приступили, – подчеркнула исполняю-
щий обязанности главы Администра-
ции Кировского сельского поселения 
Елена Васильевна Цыганенко. 

в поСелке вороново 

Один из главных центров культурной 
жизни Кировского сельского поселения 
– Дом культуры в поселке Вороново. Это 
основная площадка для организации до-
суга местных жителей, встреч, творче-
ской деятельности, занятий прикладным 
искусством.

Кировский Дом культуры работает в 
тесном сотрудничестве с Администраци-
ей поселения и руководством Кировского 
конного завода. Так коллективу учрежде-
ния удается сделать жизнь односельчан 
содержательнее и интереснее.  

В Кировском Доме культуры активно 
работают самодеятельные объедине-
ния. К примеру, ансамбль казачьей песни 
«Алань», в который входят в том числе и 
сотрудники Дома культуры. Творческий 

коллектив постоянно расширяет гео-
графию своих выступлений. В прошлом 
году ансамбль посетил такие областные 
фестивали, как «Шермиции» в Новочер-
касске, «Кружилинские толоки» в хуторе 
Кружилинском и «Шолоховскую весну» в 
станице Вешенской, на родине Михаила 
Шолохова, «Песни над Чиром» в станице 
Боковской. Успешно прошли фестива-
ли «Вслед за Рождественской землей» 
и «Казачья застава» в Елецком районе 
Липецкой области, праздник «Под по-
кровом Петра и Февронии» в Ейске. Уже 
в начале 2023 года вокальная группа 
«Кировчанка» выступала на районных и 
межрайонных фестивалях.

В Доме культуры всегда находятся по-
мощники, активисты, энтузиасты, кото-
рые, имея организаторские способности, 
ведут за собой и других. Так, по инициа-
тиве директора Дома культуры Валерия 
Сергеевича Каклюгина в период пан-
демии коронавирусной инфекции были 
организованы выездные поздравления, 
ставшие традиционными. 

«жизнь блокадного куСочка»

Значимым мероприятием стала ак-
ция «Жизнь блокадного кусочка», по-
священная 80-летию освобождения 
города от фашистских захватчиков.  
Патриотическим проектом удалось ох-
ватить все хутора Кировского сельского 
поселения. Люди с интересом подхо-
дили к сотрудникам Администрации и 
Дома культуры, слушали радиогазету, 
интересовались весом блокадного ку-
сочка и его составом. Дети удивлялись 
тому, как можно растянуть такую кро-
шечную краюшку на весь день.

23 января, когда исполнилось 80 лет 
со дня освобождения Целинского района 
от немецко-фашистских захватчиков, Ки-
ровский Дом культуры совместно с Адми-
нистрацией Кировского сельского посе-
ления, Кировской школой №2 и почетным 
жителем поселка В.П. Палага провели 
митинг памяти павших героев. Здесь же 
подготовили программу и ко Дню Героев 
Отечества, который отмечается ежегодно 

9 декабря. В преддверии важной даты 
сотрудники Кировского Дома культуры 
совместно с Администрацией Кировского 
сельского поселения поздравили на дому 
участника Великой Отечественной войны 
Виктора Петровича Ремизова, недавно 
отметившего свой столетний юбилей. 

В теплой атмосфере, за чашкой чая 
Виктор Петрович рассказывал о том, 
что ему пришлось пережить во время 
Великой Отечественной войны. Ветеран 
участвовал в освобождении Кингисеппа, 
Нарвы, Таллина, Хаапсалу. В Польше 
был тяжело ранен. Награжден 23 меда-
лями и орденами, в том числе медалями 
«За отвагу» и «За оборону Ленинграда». 
Жизнь этих людей – достойный пример 
для подражания, для воспитания новых 

поколений в духе преданности Отече-
ству и любви к своей Родине.

22 февраля в рамках празднования 
Дня защитника Отечества в Доме куль-
туры состоялась большая концертная 
программа «Любимому герою». Гото-
вятся проекты к следующим значимым 
датам и праздникам.  

Участники самодеятельности и со-
трудники Дома культуры выезжают 
также на дом к пенсионерам в декаду 
пожилого человека (она проходит с 1 по 
10 октября), устраивают мини-концер-
ты прямо во дворах, вручают подарки. 
Зимой поздравляют детей-инвалидов 
и многодетные семьи, выступают с не-
большими представлениями от Деда 
Мороза и Снегурочки.

праздники у фонтана 

С реконструкцией сельского парка и 
открытием фонтана сотрудники Дома 
культуры, как говорится, «вышли в 
люди». Каждый месяц теплого периода 
на площади проходят концертные про-
граммы, приуроченные к праздникам 
России, уборке урожая и просто для соз-
дания настроения. На концертные про-
граммы у фонтана стали собираться не 
только жители поселка Вороново, но и 
гости из Целины. 

Дарить хорошее настроение, органи-
зовывать праздничные концерты для жи-
телей поселения – прямая обязанность 
работников культуры. Задача непростая, 
но для людей, занятых любимым делом, 
она, несомненно, по силам. 

кубки и медали 

Развитию физкультуры, спорта, здоро-
вого образа жизни в Кировском сельском 
поселении также уделяется первостепен-
ное значение.  

Футбольная команда Кировского сель-
ского поселения – активная участница 
Первенства Целинского района по фут-
болу среди взрослых команд. В итоге 
команда заняла почетное второе место в 
турнирной таблице. 

В числе других достижений команды 
– победа в соревнованиях по футболу 
на Кубок «Легендарный Севастополь», 
вторая ступенька пьедестала на фут-
больном турнире «Кубок Федерации», 
бронзовая награда на Чемпионате Це-
линского района. 

Сейчас команда участвует в чемпио-
нате юго-востока Ростовской области по 
мини-футболу (сезон 2022–2023) и нахо-
дится на первом месте турнирной табли-
цы, опережая соперников на пять мячей. 

Очень важно, что футбольная ко-
манда Кировского сельского поселе-
ния – единственная в районе, где игра-
ют только свои, местные футболисты. 
В ней нет ни одного привлеченного со 
стороны «легионера».   

Ежегодно среди дворовых команд, 
сформированных на базе населенных 
пунктов Кировского сельского поселе-
ния, проводятся баскетбольные и волей-
больные соревнования. В 2008 году был 
организован мини-футбольный турнир 
памяти Олега Кайзера. А в 2015-м спе-
циально для этого яркого спортивного 
мероприятия изготовили эксклюзивный 
кубок, ставший переходящим. 

Вместе с молодежью в этом турни-
ре отдельным составом участвует и 
команда ветеранов, в которую входят 
ранее известные в Целинском районе 
футболисты: Игорь Гончаров, Владимир 
Мишуровский, Максим Черный, Армен 
Абрамян, Сергей Ковтун, а также Петр 
Мараховский, воспитанники которого вы-
ступают сейчас в основном составе по-
селения.  

Активную работу с футболистами 
проводит специалист по молодежной 
политике и спорту Кировского сельско-
го поселения Елена Петровна Горлова. 
Команда получает большую поддержку 
Кировского конного завода в лице его ру-
ководителей – генерального директора 
Владимира Аванесовича Черкезова и его 
заместителя Николая Владимировича 
Черкезова.    

– Хочу выразить особенную благо-
дарность заместителю генерального 
директора Кировского конного завода 
Николаю Владимировичу Черкезову за 
оказанную финансовую помощь в при-
обретении спортивного инвентаря и эки-
пировки для нашей футбольной коман-
ды, финансировании командировочных 
расходов, благодаря чему футболисты 
смогли поучаствовать в первенстве, – 
говорит исполняющий обязанности гла-
вы Администрации Кировского сельско-
го поселения Е.В. Цыганенко. – Также 
слова признательности – главе Адми-
нистрации Целинского района Оксане 
Константиновне Косенко, выделившей 
более 5 миллионов рублей на расхо-
ды, связанные с установкой модульного 
Дома культуры в хуторе Северном. Ок-
сана Константиновна никогда не остает-
ся в стороне от наших проблем, являет-
ся инициатором и мотиватором многих 
проектов, реализуемых на территории 
Кировского сельского поселения, под-
держивает наши начинания, подсказы-
вает пути реализации программ. 

в память о героях 

В Кировском сельском поселении про-
должается реконструкция монументов ге-
роям Великой Отечественной войны. 

Так, была завершена реконструкция 
памятника погибшим воинам в посел-
ке Вороново (на улице 10-й линии): 
выполнен капитальный ремонт стелы, 
заменена табличка с именами погиб-
ших, установлено ограждение, устро-
ено современное плиточное покрытие. 
На эти цели израсходовано 440 тысяч 
рублей, в том числе из средств феде-
рального, областного бюджетов и бюд-
жета поселения.

Важным продолжением реализации 
программы станет капитальный ремонт 
обелиска в хуторе Северном.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Кировского сельского поселения

Без культуры невозможно будущее

В Администрации Кировского сельского поселения развитию 
отраслей культуры и спорта уделяют большое внимание, ведь 
здесь хорошо знают: спорт укрепляет тело, закаляет дух. Ну а без 
культуры, без знания своей истории попросту невозможно буду-
щее. Развитие этого важнейшего направления позволяет реализо-
вываться детям и молодежи, а представителям старшего поколе-
ния – достойно проводить досуг.   

Исполняющий обязанности главы Администрации Кировского сельского поселения 
Елена Васильевна Цыганенко.


